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БЛЕСК 
БЕЗ НИЩЕТЫ 
«ЧЕЛНОЧНОЙ 
ДИПЛОМАТИИ»
Как же шагнула вперед «челночная ди-

пломатия» с тех пор, как пятьдесят с лишним 
лет тому назад тогдашний государственный 
секретарь США Генри Киссинджер подарил 
миру этот термин! Пытаясь восстановить 
шаткое равновесие на Ближнем Востоке и 
во всем мире после Войны судного дня 1973 
года между Израилем и арабскими странами, 
Киссинджер постоянно совершал междуна-
родные перелеты. «Челночная дипломатия» 
2025 года умещается в рамки (поправка: в 
этажи) одного отеля в столице Саудовской 
Аравии, в котором американская делегация 
попеременно встречается то с представите-
лями официального Киева, то с представи-
телями Москвы. 

Однако прогресс переговоров определя-
ется совсем не удобством для их участников. 
Прибавим к этому то обстоятельство, что в Эр-
Рияде друг с другом разговаривают далеко 
не первые лица соответствующих стран и, 
например, такую цитату знаменитого аме-
риканского политолога Джона Миршаймера: 
«Само по себе прекращение огня не имеет 
большого смысла. 

Читайте 2-ю стр. «ДАЖЕ У ВАЛЮТЧИКОВ НЕТ»

Суд в Белгородской области условно-досрочно осво-
бодил актера Михаила Ефремова, осужденного на 7,5 
года колонии по делу о смертельном ДТП в пьяном виде. 
Если прокуратура это решение не оспорит (что вряд ли), 
то через 15 дней, 9 апреля, Ефремов выйдет на свободу. 
«МК» проверил, насколько популярный артист заслужил 
подобное снисхождение.
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В марте рубль укрепился, и теперь купить доллары 
нового образца (старые во многих странах не прини-
мают) стало задачей со звездочкой. 

Пока курс доллара держался на отметке ниже 85 
рублей, россияне стали пополнять личные валютные 
запасы. В итоге новых долларов во многих банках и 
обменных пунктах осталось маловато. 

Мы обошли десяток точек, где еще два месяца 
назад с иностранными деньгами проблем не было. 
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«А С НОВЫМ Я ЕЩЕ 
НЕ ПОЗНАКОМИЛАСЬ»
Живущая в Лондоне русская топ-модель 
Ирина Федотова — о бейсболке Аль-Файеда 
и парижской любви
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В обменных пунктах 
и банках заканчиваются доллары 

нового образца

В ходе перего-
воров с Украиной и 
Россией делегация 
США нацелена на 
прекращение огня 
в Черном море, 
чтобы обеспечить 
свободное судо-
ходство. Об этом 
24 марта заявил 
пресс-секретарь 
Президента РФ 
Дмитрий Песков, 
обсуждая перего-
воры в Эр-Рияде. 
Песков уточнил, 
что в рамках про-
блематики черно-
морской инициа-
тивы обсуждается 
«в первую очередь 
безопасность судо-
ходства». Военный 
эксперт капитан 1 
ранга в запасе Ва-
силий Дандыкин 
в беседе с «МК» 
рассказал, что са-
мое главное в этих 
переговорах — не 
допустить ошибок 
зерновой сделки.
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КАК НЕ НАСТУПИТЬ НА ГРАБЛИ 
В ЧЕРНОМ МОРЕ На переговорах в Эр-Рияде 

стоит учесть печальный опыт 
зерновой сделки

Михаил Ефремов, добившийся УДО, 
пообещал не пить и не водить

ВЕК АЛКОГОЛЯ 
НЕ ВИДАТЬ

КАЖДЫЙ НЕСЕТ СВОЙ СТРЕСС
В России растут продажи антидепрессантов

Москва установила рекорд, ко-
торым вряд ли можно гордиться. За 
2024 год столица «съела» антиде-
прессантов больше, чем какой-либо 
федеральный округ. Аналитики фарм-
рынка отмечают, что такие показатели 

продаж установлены вообще впервые 
в истории. С чем связано такое по-
вальное увлечение психотропными 
препаратами, разбирался «МК».
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Осмотр груженного украинским зерном сухогруза Razoni 
под флагом Сьерра-Леоне представителями Турции, 
России, Украины и ООН, входящими в Совместный 
координационный центр (СКЦ). Август 2022 года.
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Отель в Эр-
Рияде, где 
проводились 
переговоры.
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Михаил Ефремов 
участвовал 
в заседании суда 
по видеосвязи.

Художник и блогер сме-
нит модные тусовки на 
колонию строгого режи-
ма из-за грехов юности. 
Следователям удалось 
доказать, что 45-летний 
мужчина в далеком 1997 
году совершил жестокое 
изнасилование и убийство 
своего ровесника.

Как сообщал в свое 
время «МК», 27 лет назад 
жертвой преступника стал 
17-летний учащийся ПТУ. 
Обнаженный труп юноши 
нашли в техническом по-
мещении чердака жилого 
дома на улице Поликарпо-
ва. Тело было спрятано в 
нише так, что без посто-
ронней помощи обнару-
жить его было нереально. 
Собственно, именно убий-
ца подсказал, где искать 
мертвеца. К тому времени 
подросток несколько дней 
числился пропавшим без 
вести, милиционеры уси-
ленно опрашивали его 
однокурсников; и один из 
них внезапно признался в 
убийстве. Он заявил, что 

после практики, которую 
ребята проходили на са-
молетостроительном за-
воде, компания отправи-
лась выпивать на чердак. 
В какой-то момент соуче-
ники остались вдвоем, и 
опьяневший подросток из-
насиловал, а затем случай-
но задушил другого. Ис-
пугавшись содеянного, он 
спрятал тело в укромном 
месте, но долго носить в 
себе тайну не смог. Однако 
уже через несколько дней 
парень заявил, что призна-
ния выбили у него силой. 
Доказать причастность ти-
нейджера к убийству тогда 
не удалось.

Недавно, изучая мате-
риалы нераскрытых пре-
ступлений прошлых лет, 
следователи столичного 
ГСУ СКР вновь провери-
ли все доказательства по 
делу об убийстве подрост-
ка. Найденные тогда улики 
помогли установить истину 
— с погибшим расправился 
именно собутыльник. Он 
имел репутацию кичливого 

и взбалмошного юноши, в 
то время как второй парень 
слыл тихоней, над ним 
многие издевались. В тот 
вечер нетрезвый приятель 
решил продемонстриро-
вать свою власть в полной 
мере и настолько увлек-
ся, что задушил несчаст-
ного. 

Злодей долгое время 
работал поваром, потом 
открыл в себе талант ху-
дожника, стал выставлять-
ся в различных галереях, 
завел собственный блог 
об искусстве… До послед-
него мужчина отказывался 
признавать себя виновным 
в изнасиловании — он по-
нимал, что, поскольку уже 
являлся подозреваемым в 
убийстве, по этой статье 
УК срок давности для него 
истек. Но улики, собран-
ные сотрудниками ГСУ, 
были неопровержимы. Как 
сообщила старший следо-
ватель Головинского меж-
районного следственного 
отдела Вероника Конева, 
обвиняемый приговорен 
Савеловским судом сто-
лицы к 8,5 года лишения 
свободы.

ХОЗЯЕВА ЭЛИТНЫХ 
АПАРТАМЕНТОВ ПЕРЕЖИЛИ 
ПОЖАР ЕЩЕ ДО НОВОСЕЛЬЯ

Большой переполох сре-
ди жителей элитных апар-
таментов на Зубовской 
улице вызвал сильный по-
жар, произошедший в по-
недельник утром. 

Как стало известно «МК», 
дом был введен в эксплуа-
тацию в апреле 2023 года. 
Пожар на площади 150 
кв. метров произошел в 
6-этажной части здания, 
где располагались апарта-
менты. Полыхали отделка и 
складируемое имущество. 
В 14.00 пожар был ликви-
дирован. Предположитель-
но, причиной возгорания 

стали ошибки при 
проведении работ 
на крыше.

На месте про-
исшествия ока-
залась 17-летняя 
школьница: ее 
родители купили 
квартиру на 3-м 
этаже апартамен-
тов и в мае долж-
ны были перее-
хать сюда. Сами 
родители сейчас 
по служебным де-

лам в командировке (мама 
имеет свой бизнес, связан-
ный с транспортной отрас-
лью). Услышав о пожаре, 
они попросили дочь прийти 
на место и посмотреть, что 
происходит.

«Я очень переживаю, — 
призналась юная хозяйка 
квартиры. — Мы с мамой 
сами планировали ремонт, 
все продумывали. Очень 
надеюсь, что жилье не 
пострадало. Сама квар-
тира дорогая, конечно, не 
меньше 100 миллионов 
стоила».

ШКОЛЬНИК ПРЕВРАТИЛСЯ 
В ГЕЙМЕРА ДАЖЕ ИЗНУТРИ 

Буквенную клавишу с 
клавиатуры проглотил 
столичный восьмикласс-
ник, увлекшись компью-
терной игрой. 

Как стало известно 
«МК», неприятная история 
произошла с 15-летним 
школьником вечером 23 
марта, когда семья нахо-
дилась на даче в Одинцов-
ском городском округе 
Подмосковья. Подросток 
так азартно играл в ком-
пьютерную игру, что не 
заметил, как вытащил из 
клавиатуры буквенную 
клавишу, стал крутить в 

руках, а затем положил 
в рот и на одном дыхании 
проглотил. 

В больнице медики не 
могли увидеть на рент-
гене небольшой квадрат-
ный предмет. Врачи ре-
шили, что необходимо 
подож дать 3–5 дней, 
чтобы клавиша вышла из 
организма естественным 
путем. 

Родственник и раз-
решили подростку не 
ходить в школу. Однако 
каждое утро ему при-
дется пить вазелиновое 
масло. 

СРЕДИ САМОКАТЧИКОВ ПОЯВИЛСЯ 
ЧЕЛОВЕК В ТИТАНОВОЙ МАСКЕ

Подмосковным врачам 
удалось «вернуть» лицо 
мужчине, получившему 
тяжелые травмы при па-
дении с электросамоката. 
Из-за сильного удара оба 
глаза пациента провали-
лись в верхне-челюстные 
пазухи.

Как удалось узнать «МК», 
некоторое время назад в 
Мытищинскую больницу 
поступил 56-летний муж-
чина с серьезными травма-
ми головы и тела. Житель 
Подмосковья попал в ДТП 
на электросамокате — в 
него врезался другой са-
мокатчик. Врачи выявили 
ушиб головного мозга, 
сложный многоосколь-
чатый перелом костей 

лицевого скелета и твердо-
го нёба. Из-за переломов 
глаза пациента провали-
вались в верхнечелюст-
ные пазухи. Травмы были 
настолько тяжелыми, что 
мужчина провел неделю 
в реанимации. Когда его 
состояние стабилизиро-
валось, медики занялись 
лицом. Операция длилась 
в общей сложности около 
5 часов. Специалисты про-
вели реконструкцию сло-
манных участков костей 
титановыми пластинами, 
зафиксировали нижние 
края и стенки обеих глазных 
орбит, твердое нёбо и верх-
нюю челюсть. Фактически 
на месте лица пришлось 
создавать титановую ма-
ску. При этом пришлось 
удалять многие обломки 
костей. Из-за этого очень 
сложно было зафикси-
ровать пластины в райо-
не зубов. На следующем 
этапе лечения (примерно 
через полгода) предстоит 
поработать ортодонтам и 
стоматологам-ортопедам. 

Сейчас пациент чувству-
ет себя хорошо и уже выпи-
сан. У него полностью вос-
становились речь и мимика 
— за исключением щеки, 
где были полностью разо-
рваны мягкие ткани. 

ВОЗМЕЗДИЕ НАСТИГЛО УБИЙЦУ 
ПОДРОСТКА ЧЕРЕЗ 27 ЛЕТ

ГОРКА НЕ ВЫДЕРЖАЛА ТЯЖЕСТИ 
10-ЛЕТНЕГО МАЛЬЧИКА

Школьник травмировал 
позвоночник, облокотив-
шись на ограждение дет-
ской горки на площадке на 
Братеевской улице. 

Как стало известно 
«МК», серьезную травму 
10-летний мальчик полу-
чил в воскресенье в 11.30, 
решив скатиться с горки. 
На вершине мальчик при-
слонился к поверхности, 
которая, по идее, должна 
защищать детей от слу-
чайных падений. 
Но конструк-
ция, держав-
шаяся лишь 
на четырех 
хлипких са-
морезах, 
вместе с ре-
бенком упала 
с двухметровой 

высоты. Ребенка госпита-
лизировали с травмой по-
ясницы и ушибом шейных 

позвонков. Роди-
тели мальчика пла-

нируют обратиться 
в Следственный ко-

митет.

ТЕАТРАЛЬНАЯ ПРЕМЬЕРА 
ЗАКОНЧИЛАСЬ ДРАКОЙ АКТРИС

Одна из премьер 
театральной 
весны-2025 — 
постановка 
из трех спек-
таклей «Пик 
Н и к ,  и л и 
Сказки Ста-
рого Ворона» 
в Электротеа-
тре «Станис-
лавский» — обер-
нулась скандалом 
с избиением ар-
тистки Аллы Ка-
заковой. По-
страдавшая 
— ведущая 
актриса теа-
тра, бывшая 
жена звез-
ды сериалов 
«Кармелита» 
и «Карпов» Мак-
сима Щеголева. 
В нападении она 
обвиняет другую 
приму этой же труппы, 33-
летнюю Марию Беляеву, 
являющуюся к тому же су-
пругой режиссера театра 
Бориса Юхананова. 

Как стало известно «МК», 
между Беляевой и Казако-
вой и раньше происходили 
конфликты во время читок, 
на репетициях и в кулуарах. 
49-летняя экс-супруга се-
риального актера выслу-
шивала обвинения в без-
дарности, в том числе в 
нецензурной форме. А 
22 марта после одного из 
спектаклей Казакова по-
лучила удар в нос, да так, 
что брызнула кровь, кото-
рая залила ей лицо, руки 
и одежду. 

«Сказки Старого Ворона» 
репетировали 3,5 года. По 
большей части — без ре-
жиссера. На репетициях 
Казакова и Беляева ссори-
лись, потом мирились, но 

до драк не доходило. 
В какой-то момент 

актрисы даже 
сблизились. Но 
тут в театре по-
явился Анато-
лий Васильев, 
учитель Каза-
ковой, после 

чего неприязнь 
вспыхнула с но-

вой силой. Мария 
Беляева считала, 
что она — лучшая 

ученица, а Каза-
кова играет из 
рук вон плохо. 

22 марта 
Беляева пы-
талась вы-
звать Казако-

ву на разговор, 
но безуспешно. 

Будучи на сцене, 
во время покло-
нов, Беляева (и это 
слышали коллеги 

по спектаклю) нагрубила 
партнерше. Затем был 
постпремьерный банкет, 
где Беляева выхватила у 
Казаковой телефон и от-
казывалась его отдавать. 
Алла не нашла ничего луч-
шего, как отправиться в ка-
бинет к режиссеру Борису 
Юхананову и рассказать 
про случившееся. Мария 
последовала за ней, на-
стаивая на обсуждении 
спектакля. Возле кабине-
та и случился инцидент. 
Тут же пострадавшей 
дали салфетки, вызвали 
такси до дома. Придя в 
себя, Алла отправилась в 
травмпункт, сняла побои, 
откуда телефонограмму 
об инциденте направили в 
ОМВД по Тверскому райо-
ну. После инцидента Алла 
Казакова решила выйти из 
спектакля «Сказки Старого 
Ворона».

В МОСКВУ ВЕРНЕТСЯ ПЕРВОЕ ПОСЛЕВОЕННОЕ ТАКСИ
Московские реставра-

торы восстановили пер-
вое послевоенное такси 
— автомобиль модели 
«ГАЗ-М20А» «Победа». 
Уникальная машина была 
выпущена в 1954 году.

Как выяснил «МК», до 
передачи в Музей транс-
порта Москвы экспонат 
находился в частной соб-
ственности. Автомобиль 
был поврежден: кузов 
имел обширную коррозию, 
а салон практически от-
сутствовал. Поэтому про-
цесс реставрации длился 
более 1,5 лет. Кстати, по-
сле Победы в Москве ка-
тастрофически не хватало 
автомобилей такси. Только 
с 1947 года в таксопарки 
стали поступать крупные 
партии автомобилей «По-
беда». Серийное произ-
водство было налажено 
на базе второй и третьей 

серий ле-
гендарного 
«ГАЗ-М20А» 
«Победа» в 
1949 году. 
От перво-
начальной 
модели так-
си «Победа» 
отличалось 
особой ком-
плектацией 
салона. В 
нем были 
таксометр 
вместо радиоприемника 
и износостойкая обивка 
сидений. Впервые появи-
лись опознавательные 
знаки такси — шашечки и 
зеленый огонек за ветро-
вым стеклом.

Для реставрации ав-
томобиля использовали 
донорский кузов от «ГАЗ-
М20». Специалисты со-
хранили и восстановили 

обшивку, крылья и другие 
элементы экстерьера ав-
томобиля. Приборную па-
нель таксомотора менять 
не стали, а вот обивку са-
лона перешили, использо-
вав в качестве материала 
дерматин аутентичного 
цвета. Также реставраторы 
полностью перебрали си-
ловой агрегат, тормозную 
и топливную системы.

telegram:@mk_srochno
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Алла Казакова.

Мария 
Беляева.
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Об этом вечно говорят СМИ, по-
тому что им нужно о чем-то гово-
рить. Гораздо важнее, получим ли 
мы крепкое мирное соглашение». 

И у нас готов вывод: то, что происходит в Сау-
довской Аравии, если и имеет значение, то глу-
боко второстепенное. Правильно? Совсем не-
правильно, я бы сказал даже, радикально 
неправильно. 

Даже у самой высокой пирамиды должен 
быть фундамент, который крепко стоит на низкой 
земле. То, что в плане переговоров по Украине мы 
имеем сейчас — или имели до начала «челночной 
дипломатии» в Эр-Рияде, — верхушка пирами-
ды, парящая в воздухе. На уровне президентов 
Путина и Трампа есть понимание общих целей и 
взаимной готовности идти вперед. Но для того 
чтобы это понимание начало реально работать 
и приносить результаты, пирамида должна быть 
достроена и наполнена конкретикой. 

Официальный Киев вместе со своей «груп-
пой поддержки» в странах Запада по-прежнему 
настроен на саботаж переговоров и подрыв 
любых договоренностей. И для достижения этих 

целей у режима Зеленского есть четко отрабо-
танная политическая технология: соглашаться 
на все «в принципе», но потом топить все на 
практике и при этом указывать «обвинительным 
перстом» на Россию. Мол, смотрите, это не мы 
все разрушили, это они! Давайте-ка введем про-
тив них еще какие-нибудь санкции! Украинское 
начальство считает себя «колобком», у которого 
достаточно опыта для того, чтобы уйти еще и от 
«дедушки» Трампа. Киев подобен рыбе, которая 
постоянно выскальзывает из рук рыбака. И для 
того чтобы сдвинуть с места «рыбалку» — ой, 
простите, переговорный процесс, — Зеленскому 
надо показать, что эта технология больше не 
работает. 

Частично эта задача уже решена. Во время 
своего последнего визита в США «колобок» вы-
катился из Белого дома в весьма потрепанном 
состоянии. Но такой политический урок не может 
и не должен быть изолированным. Он должен 

спуститься с президентского уровня на уро-
вень украинского начальства второго и третьего 
эшелонов. Первые лица не могут и не должны 
делать все. Их задача — определять основные 
принципы. А дальше начинается «техническая» 
работа, которая в реальности является какой 
угодно, но только не технической — наполнение 
общих договоренностей конкретикой, привязка 
этих договоренностей к «земле». 

Подобная «черновая» работа необходима 
при разрешении абсолютно любых сложных 
политических конфликтов. Но в нашем данном 
конкретном случае она необходима вдвойне. 
Как я уже сказал, официальный Киев идеаль-
но освоил такой «подвид» дипломатического 
мастерства, как искусство находить лазейки и 
щели в договоренностях и потом выворачивать 
эти договоренности наизнанку. Единственный 
способ отучить режим Зеленского от этой при-
вычки — сразу бить по рукам. Простите, снова 

извиняюсь: это вторично. Первично — в нынеш-
ней нестандартной ситуации, в которой сейчас 
находятся РФ и США, — это сначала четко до-
говориться о конкретике между собой, затем 
связать этими договоренностями официальный 
Киев и только потом бить команду Зеленского 
по рукам. 

И снова у меня не получилось исчерпы-
вающе описать то, что происходит (или должно 
происходить) за закрытыми дверями в Эр-Рияде. 
Реальная жизнь и реальная дипломатия всегда 
сложнее любых умозрительных схем. Задача ли-
шить людей Зеленского возможности «шалить» 
не является единственным приоритетом для 
американской делегации в Саудовской Аравии. 
При всем презрительном отношении Трампа к 
своим киевским визави эмиссары Зеленского 
все равно остаются в глазах американцев если 
не «своими», то «социально близкими». 

И хотя формально у российских представи-
телей в саудовской столице только один пере-
говорный партнер, в реальности им все равно 
приходится «воевать на два фронта». Но все это 
не отменяет главного. Командам Путина и Трам-
па надо научиться припирать режим Зеленского 
к стенке — не оставлять ему физической возмож-
ности для саботажа и «двойного толкования» 
договоренностей. Сначала это должно касаться 
одного конкретного вопроса, потом двух, потом 
трех, а затем «далее по списку». У Киева должен 
выработаться «условный рефлекс» — саботаж 
больше если и работает, то только по принципу 
бумеранга. И вот если — или лучше когда — это 
произойдет, то от «технических» переговоров 
можно переходить к политическим — уже не о 
временном перемирии, а о чем-то более устой-
чивом и постоянном. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ.

Победителем в одной 
из номинаций стал издатель 
книги о Владимире Путине
Накануне Дня работника культуры 
в Москве объявили лауреатов двух 
президентских наград — премии для 
молодых деятелей культуры, а также 
премии в области литературы и ис-
кусства за произведения для детей и 
юношества.

Имена отмеченных указом главы государ-
ства назвали помощник президента Владимир 
Мединский (недавно избранный председате-
лем Союза писателей России) и заместитель 

председателя Совета при Президенте РФ по 
культуре и искусству, известный режиссер 
Карен Шахназаров. 

Мединскому выпала роль назвать имена 
молодого архитектора Алексея Капустина, 
известного в том числе реставрационны-
ми проектами на территории Новороссии, 
дирижера и худрука Московского государ-
ственного академического симфонического 
оркестра Ивана Никифорчина и артистки 
балета, примы Мариинки Ренаты Шакиро-
вой. Соответственно, премии они получили 
за вклад в сохранение и развитие традиций 
отечественной архитектуры, вклад в разви-
тие отечественной музыкальной культуры и 
«за сохранение и приумножение традиций 

отечественного хореографического ис-
кусства, вклад в популяризацию русского 
искусства».

В свою очередь Шахназаров объявил 
имена, представленные лидеру России по 
итогам тайного голосования членов Совета 
по культуре. В детлитовской номинации на 
высшем государственном уровне отмечены 

вклад в развитие искусства иллюстрации дет-
ской книги художницы Ольги Ионайтис; вклад в 
развитие литературы для детей и юношества, 
просветительскую деятельность Леонида 
Рожникова (писателя и издателя, выпустивше-
го среди прочего книгу «Владимир Путин. Из 
летописи XXI века» в серии «Собиратели Земли 
Русской»). А также заслуги в патриотическом 

воспитании подрастающего поколения кол-
лектива Ансамбля песни и пляски имени 
В.С.Локтева учреждения «Воробьевы горы» в 
составе худрука Леонида Фрадкина, главного 
балетмейстера Марины Егоровой и главного 
хормейстера Анны Аверьяненко.

Мединский и Шахназаров напомнили 
представителям прессы, что церемония 

вручения наград пройдет 25 марта в Кремле. А 
единственный прозвучавший в пресс-центре 
вопрос: «На что имеют право победители по-
тратить денежную составляющую» — остался 
без ответа. «Отличный вопрос. Но мы не лау-
реаты. У лауреатов спросите», — иронично 
предложил Владимир Ростиславович. 

Иван ВОЛОСЮК.
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Войска прикрытия границы 
отражают атаки ВСУ на границе 
с Белгородской областью 
Обстановка в Белгородской области, 
куда сунулся противник после раз-
грома своих основных сил в курском 
приграничье, остается напряженной. 
Вэсэушники малыми группами пыта-
ются рассредоточиться по посадкам 
в районе приграничного населенного 
пункта Демидовка и обойти его левее. 
Наши подразделения, имеющие бес-
ценный опыт боев в Курской области, 
по некоторым данным, за неделю уни-
чтожили здесь до 500 солдат ВСУ.

По словам экспертов, таким образом враг 
пытается отвлечь наше внимание от Курской об-
ласти, а также сорвать наши планы по созданию 
зоны безопасности в Сумской области. Военный 
эксперт, бывший офицер спецназа полковник в 
отставке Анатолий Матвийчук рассказал «МК» 
об обстановке в Белгородской области и объ-
яснил, почему противнику дают возможность 
«побегать по лесопосадкам». 

Непростой остается обстановка в пригра-
ничье. Противник продолжает попытки вкли-
ниться в нашу оборону и принимает весьма 
странные тактические решения. Чтобы за-
держаться в нашем курском приграничье, ему 
пришлось пожертвовать жизнями сотен своих 
солдат, которые были переброшены на границу 
с Белгородской областью.

С одной стороны, по оценке экспертов, 
противнику отчасти удается отвлечь наши силы 
из Курской области. Ряд отличившихся в боях за 
Суджу бригад и подразделений беспилотников 

переброшены на границу Белгородской обла-
сти. Но, с другой стороны, ВСУ несут громад-
ные потери при попытке зайти в нашу деревню 
Демидовка, которая, к сожалению, постепенно 
превращается в руины.

Ряд ресурсов, со ссылкой на свои источники 
с мест, сообщил 24 марта, что боевики малыми 
пехотными группами все же смогли прорваться к 
южной окраине приграничной Демидовки. Дру-
гие каналы сообщают, что закрепиться против-
ник не смог. Бойцы 83-го полка сообщают о том, 
что в поселке «идут точечные перестрелки».

Появилась также информация о том, что 
пехотные группы ВСУ попытались обойти Де-
мидовку, чтобы проникнуть в Поповку. Наши 
пограничники дали противнику отпор. 

По мнению аналитиков, бои за рубеж Деми-
довка — Поповка — Графовка в Белгородской 
области носят, судя по всему, отвлекающий 
характер. Эти белгородские села находятся в 
районе, который примыкает к Курской области, 
откуда наши войска выбивают остатки ВСУ. 

Кроме того, противник всеми силами пыта-
ется сорвать наши планы по созданию крупного 
плацдарма уже на его территории — в Сумской 
области, которая нам хорошо подходит для 
наступательных операций. 

Между тем и в курско-сумском приграничье 
наши части постепенно усиливают давление на 
противника. 24 марта они вышли к контрольно-
пропускному пункту «Суджа» с севера. Потеряв 
контроль над этим объектом, противник ли-
шается основного канала снабжения остатков 
своей группировки в Суджанском районе Кур-
ской области. Теперь снабжение может идти 
исключительно лесами и по полям. 

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, Зеленский находится «в про-
страции» — именно сейчас ему позарез нужны 

козыри, которых нет. Требования Киева вылива-
ются в «гениальные» операции, которые несут 
только потери для украинской армии. Примером 
такой операции стала и попытка вторжения в 
Белгородскую область. 

— Противник уже не первые сутки ата-
кует населенный пункт Демидовка. Но наши 
войска удерживают контроль над деревней и 
всей Белгородской областью. Наши войска 
держат удар и сопротивляются контратакам. 
Ситуация довольно тяжелая, но контроли-
руемая. Противник сунулся, но нарвался на 
подготовленную оборону: там не только самые 
лучшие подразделения, но и мощно укреплен-
ные районы.

— Почему так сложно выбить противни-
ка из приграничья? Чего нам не хватает? 

— Нет, всего хватает. Просто противник 
высокомобилен (ВСУ, например, активно при-
меняют мотоциклы для штурмовых действий. 
— «МК»). Там, где у него не получается прорыв, он 

отступает, быстро передвигается влево-вправо, 
сосредотачивается, затем снова пытается про-
рваться. Думаю, что это мы взяли такую тактику, 
даем ему возможность побегать по лесопосад-
кам, все равно он будет уничтожен, когда выйдет 
на рубежи, которые мы подготовили. 

— Анатолий Андреевич, какими ре-
зервами обладает противник в Сумской 
области?

— На Сумском направлении у него около 
трех вновь сформированных бригад, которые 
он бережет. Он пытается ими прикрывать свои 
тыловые районы и контратаковать на Курском 
и Белгородском направлениях. Но наши силы 
специальных операций проводят диверсии на 
дорогах, уничтожают выдвигающиеся колонны 
противника в районах сосредоточения. И самое 
главное — здесь полностью прервана логистика, 
противник испытывает огромный недостаток в 
боеприпасах и личном составе. 

Дарья ФЕДОТОВА.

КАК НЕ НАСТУПИТЬ...
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«Сегодня в повестке дня вопрос 
черноморской инициативы и всех 
аспектов, связанных с возобнов-
лением этой инициативы. Это 

было предложение президента Трампа, и пре-
зидент Путин дал на это согласие. Именно с 
таким мандатом наша делегация отправилась 
в Эр-Рияд», — сказал Песков журналистам в 
понедельник, 24 марта.

Россия и США обсудят возобновление чер-
номорской зерновой инициативы, которая дей-
ствовала в 2022–2023 годах с целью создания 
безопасных маршрутов для экспорта зерна из 
украинских портов, а также снятие ограничений 
на поставки российской сельхозпродукции.

Песков подчеркнул, что российская сто-
рона готова обсуждать детали, связанные с 
этой инициативой, однако отметил, что вопро-
сов и сложностей в переговорах будет немало. 
Он напомнил, что ранее, когда гарантом со-
глашения выступал генеральный секретарь 
ООН Антониу Гутерриш, Россия выполнила все 
свои обязательства, в то время как встречные 
обязательства перед Москвой так и не были 
реализованы.

Говоря о перспективах переговоров, Пе-
сков отметил, что России импонирует подход 
новой администрации США, однако подчер-
кнул, что предстоящие консультации будут 
непростыми.

Спецпосланник США Стивен Уиткофф вы-
разил надежду, что встреча станет шагом к 
полному прекращению огня. «Я думаю, что в 
понедельник в Саудовской Аравии вы увидите 
реальный прогресс, особенно в том, что ка-
сается перемирия между обеими странами в 
Черном море», — сказал Уиткофф в интервью 
Fox News.

Советник Трампа по нацбезопасности США 

Майкл Уолтц сказал, что переговоры будут со-
средоточены на предложении о прекращении 
огня в Черном море, чтобы «обе стороны мог-
ли перевозить зерно, топливо и возобновить 
торговлю».

«Мы поговорим о линии контроля, которая 
является фактической линией фронта, под-
держивающей мир, ...проведем своего рода 
дискуссию о территории для прочного мира», 
— сказал Уолтц в интервью CBS.

По словам Василия Дандыкина, в прошлый 
раз зерновая сделка сорвалась из-за несоблю-
дения обязательств со стороны ООН и Украины, 
а также из-за неработающего механизма про-
цесса досмотра судов. В этот раз надо учесть 
все ошибки.

— У нас уже были договоренности по Чер-
ному морю — зерновая сделка, которая стала 
нам уроком, — говорит эксперт. — Тогда суда, 

следовавшие в украинские порты, перевозив-
шие оружие киевскому режиму, не подверга-
лись досмотру. Киев говорил о «безопасности 
судоходства» и в то же самое время использовал 
безэкипажные катера для ударов по Крыму и 
кораблям российского Черноморского флота. 
Опыт тех событий показал, что отсутствие ме-
ханизма контроля и досмотра судов на входе и 
выходе из акватории может быть использовано 
против России, в ущерб нашей безопасности.

Сейчас, чтобы избежать повторения по-
добных ситуаций, важно обеспечить гарантии 
безопасности, включая обязательный досмотр 
судов, следующих в украинские порты. Эти 
вопросы, вероятно, будут решаться с учетом 
прошлого опыта, а переговорщики с нашей 
стороны, обладая необходимыми знаниями, 
смогут выработать эффективные меры для 
предотвращения угроз.

— Василий Алексеевич, кто будет до-
сматривать корабли?

— Необходимо создание совместных мис-
сий для контроля и досмотра судов, но при этом 
важно, чтобы такие механизмы работали честно 
и не были односторонними. Опыт прошлого, 
включая Минские соглашения, стамбульские 
переговоры и другие дипломатические ини-
циативы, показал, что договоренности часто 
нарушались украинской стороной. Например, 
когда Россия соблюдала обязательства, Украи-
на игнорировала их.

Сейчас важно занимать твердую перего-
ворную позицию. Дипломатия должна быть 
принципиальной и последовательной. Подрыв 
«Северных потоков» и другие инциденты на море 
показывают, что без четких гарантий и контро-
ля договоренности могут быть использованы 
одной стороной.

— А если Киев продолжит нарушать 
договоренности?

— Утираться не будем. Если договорен-
ности нарушаются, то ответные меры должны 
быть жесткими и незамедлительными. Это не 
игры в песочнице, а серьезная ситуация, где 
малейшее нарушение с одной стороны должно 
восприниматься как вызов и требует адекват-
ного ответа. Иначе это приведет к дальнейшему 
игнорированию наших интересов и к эскалации 
конфликта.

— По каким целям будем бить в случае на-
рушения Украиной своих обязательств?

— Что касается конкретных целей и ударов 
по Украине, то, например, Львов уже подвер-
гался ударам — была разрушена академия 
сухопутных войск. Однако, думаю, важно будет 
сосредоточиться на ключевых объектах, свя-
занных с Черным морем, на таких портах, как 
Одесса. Это стратегически важный регион, и 
контроль над ним имеет значение не только для 
нас, но и для американцев, которые заинтере-
сованы в стабильности и функционировании 
этой зоны.

Ольга ФЕДОРОВА.

КРИЗИС

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОБЪЯВЛЕНЫ ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИЙ ПРЕЗИДЕНТА
Алексей 
Капустин.

Иван 
Никифорчин.

Рената 
Шакирова.

Ольга 
Ионайтис.

Леонид 
Рожников.

Леонид 
Фрадкин.

Марина 
Егорова.

Анна 
Аверьяненко.

VG
.M

SK
O

BR
.R

U

SP
IV

AK
O

V.
RU

YA
RW

IK
I.R

U

LA
BI

RI
N

T.
RU

PR
O

DE
TL

IT
.R

U

M
AR

IIN
SK

Y.R
U

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ТА
ВР

И
Д

А

ТОЧЕЧНАЯ ЛИКВИДАЦИЯ

За такую сумму приобрел пса по кличке Оками кол-
лекционер из Индии. Утверждается, что 8-месячный 
щенок — единственная в мире помесь волка и немецкой 
овчарки. Оками уже весит 75 кг и съедает 3 кг сырого 
мяса в день.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

стоит самая дорогая собака в мире
Более 5 млн евро

КАДР

ЦИФРА

САНКЦИИ

ЗА ВЫВОЗ БЕНЗИНА 
— ШТРАФ В 20 МЛН
Европейцам запретили вы-
возить из Калининградской 
области бензин, водку и 
сигареты. Причем этот запрет 
ввел для граждан ЕС Брюссель. 
На это обратило внимание 
издание «Русский Запад», ко-
торому в руки попала памятка, 
выдаваемая польскими по-
граничниками на пунктах про-
пуска в Гжехотке и Безледах. 
Как следует из переведенного 
текста, Регламент Совета (ЕС) 
№ 833/2014 ввел запрет на по-
купку и импорт из Российской 
Федерации: «сырой нефти и 
нефтепродуктов; неденатури-
рованного этилового спирта с 
объемной крепостью спирта 
менее 80 % об.; водки, настоек 
и прочих спиртных напитков; 
сигар, даже обрезанных или 
необрезанных, сигарилл и 
сигарет из табака или замени-
телей табака». Путешественни-
ков предупреждают, что у них в 
баках должно быть достаточно 
топлива, чтобы вернуться 
домой и не закупать его на 
российской территории. Также 
есть предупреждение, что 
«несоблюдение действующих 
правовых норм законодатель-
ства может повлечь за собой 
административный штраф в 
размере до 20 000 000 злотых, 
а также уголовную ответствен-
ность».

Петропавловск-Камчатский 
накрыло снежным циклоном, 

который принес в город снега столько, 
сколько его не было за предыдущие три 
месяца. Дороги и улицы просто исчезли 
под метровыми сугробами. Людям прихо-
дится работать лопатами, чтобы проложить 
себе путь. В результате снежных заносов 
краевой центр оказался практически пара-
лизован. Снегопад сопровождался силь-
ным ветром до 28 м/с. В аэропорту отме-
нили рейсы, в детсадах и школах отменили 
занятия. Не смогли открыться магазины. 
Власти города попросили работодателей 
перевести сотрудников на удаленку. Служ-
бы спасения взяли на себя обеспечение 
проезда к больницам. И еще им приходит-
ся постоянно «отвлекаться» на извлечение 
автомобилистов из снежного плена.

ТРАГЕДИЯ

ВОДИТЕЛЬ ПОГУБИЛ ЛЮДЕЙ ИЗ-ЗА СОЛНЦА
В страшном ДТП близ 
аэропорта Симферопо-
ля погибли 6 человек, 
пострадали 20 человек. 
Авария случилась утром 
возле села Укромное, что в 
районе симферопольского 
аэропорта. Автобус КАВЗ 
рейса Саки — Симферо-
поль с 32 пассажирами 
въехал в прицеп стоящего 
на обочине грузовика. По 
словам водителя автобу-
са 1963 года рождения, 
его ослепило солнце, в 
результате чего он не 
заметил прицеп. Освиде-
тельствование показало, 
что шофер был трезв. От 
столкновения нос автобуса 

правее водителя пре-
вратился в лепешку, удар 
пришелся на передние 
сиденья. Пять человек 
погибли на месте. Еще 
один позже скончался в 
больнице. Из 20 постра-
давших 17 человек были 
госпитализированы, среди 
них один несовершенно-
летний. По факту ДТП были 
возбуждены два уголовных 
дела. Одно по статье о на-
рушении правил дорожно-
го движения, повлекшем 
по неосторожности смерть 
двух и более людей. Вто-
рое по статье об оказании 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЕВГЕНИЯ ГЕРАСИМОВА НАГРАДИЛИ НАГРУДНЫМ ЗНАКОМ 
«ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ»
Руководитель исполкома 
Общероссийского народ-
ного фронта Михаил Кузне-
цов вручил нагрудный знак 
«Народный фронт. Все для 
Победы» депутату Мосгорду-
мы, актеру и кинорежиссеру 
Евгению Герасимову. Награды 
он удостоен с формулировкой 
«за весомый вклад в поддерж-
ку участников специальной 
военной операции, а также 
мирных жителей воссоеди-
ненных и приграничных регио-
нов». «МК» присоединяется к 
многочисленным поздравле-
ниям в адрес Евгения Влади-
мировича, удостоенного столь 
престижной награды. 
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БЛЕСК БЕЗ НИЩЕТЫ 
«ЧЕЛНОЧНОЙ 
ДИПЛОМАТИИ»

СЕГО ДНЯ

Российская делегация прибыла 
в отель на переговоры.

Российские 
ракеты в порту 
Одессы ударили 
по сухогрузу, 
перевозившему 
оружие вместо 
зерна.
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Новые ставки судебных 
госпошлин перевели Фемиду 
в разряд недоступных 
богинь Олимпа
До недавних пор Фемида была 
практически идеальной женщиной. 
Но с легкой руки Минфина прошлой 
осенью она прошла что-то вро-
де тренинга личностного роста. И 
теперь к нашей обновленной богине 
правосудия, которая стала лучшей 
версией себя, не всякий подберется. 
К льготным категориям граждан она, 
конечно, благосклонность сохрани-
ла. А вот остальных теперь оценивает 
по толщине кошелька при первом же 
знакомстве, гордо глядя на них вниз 
с Олимпа.

«Нечего нашей Фемиде быть такой до-
ступной!» — видимо, как-то так рассуждали в 
кабмине, когда полгода назад решили поднять 
размеры судебных госпошлин. В среднем 
ставки подскочили в 10 раз. В целом всё ло-
гично: боги, пусть и древнегреческие, на то 
и боги, чтоб быть недоступными.

У Госдумы, которая приняла в сентябре 
2024-го закон о повышении госпошлин, теперь 
словно повязка с глаз слетела. Думцы вне-
запно осознали: то, что они тогда сделали, не 
вполне социально. Или, хуже того, не вполне 
конституционно. 

За подтверждением (или опровержени-
ем, если повезет) своих опасений они об-
ратились в Конституционный суд. Принятый 
нижней палатой полгода назад закон теперь 
у этой же палаты вызывает массу вопросов 
и нареканий. 

«Надо было еще тогда всё обсудить, но 
процедура была скомканной», — объяснил 
причину теперешней рефлексии Алексей 
Куринный (КПРФ). Новые ставки госпошлин 
кабмин тогда «зашил» в другие поправки в 
Налоговый кодекс и вынес их на рассмотрение 
ГД сразу ко второму чтению. 

— Без всякого обсуждения второе и тре-
тье чтения прошли в один день, — сетовал 
Куринный на «круглом столе», который его 
фракция собрала в Доме союзов 24 марта. 

Думцы надеются хотя бы у высшей 

судебной инстанции получить внятное разъ-
яснение: скачок цен на правосудие в 10–50 
раз — это вообще нормально? Да, ставки до 
этого не повышались годами. Но доходы на-
селения по экспоненте не растут. 

Это только первый вопрос. Второй на-
прямую касается самой процедуры протаски-
вания поправок на базе уже концептуально 
одобренных законопроектов по сокращенной 
процедуре. Адвокат Сергей Пепеляев назвал 
такую практику «поправочным экстремизмом» 
и выразил надежду на то, что у КС хватит «кон-
ституционной злости» выступить с жесткой 
позицией.

— На 300 рублей даже пачку бумаги уже 
не купишь! — раздался за «круглым столом» 
голос в поддержку новых ставок. До принятия 
поправок, кстати, 300 рублей стоило подать 
иск неимущественного характера. О защите 
чести и достоинства, например. Или о защите 
права на изобретение, над которым вы пахали 
полжизни. Но да, пачку бумаги на эти деньги 
и вправду не купить. Теперь такие иски стоят 
3000 рублей.

Фискальная функция — это только одно 
«лицо» госпошлин. Еще они должны играть 
роль демпфера и отсекать всякого рода сутяг 
с массовыми, но несущественными исками 
и жалобами, разгружая тем самым суды, — 
такова задумка.

— Я человек, который не так часто ходит 
в суды. Но и мне доводилось слушать резо-
лютивную часть решения в полночь. И мне 
доводилось приходить в суд и видеть там 
простыню со списком дел на день: 9.52 — 
первое дело, 9.53 — второе, 9.54 — третье, 
— встал на защиту реформы доцент кафедры 
обязательственного права Российской школы 
частного права им. С.С.Алексеева при пре-
зиденте РФ Олег Зайцев. — Судьи месяцами 
не отписывают решения. Не потому, что они 
плохие, а потому что у них нет времени. 

Видимо, у разработчиков новых ставок 
пошлин логика была такой: если гражданин 
страсть как любит судиться, надо сделать так, 
чтоб визит к психиатру ему обошелся дешевле 
похода в суд. Но вот, кстати, вопрос знатокам: 
может ли отъявленный псих и хронический су-
тяга подать обоснованный иск? И еще вопрос 
им же: кто, кроме судьи, в момент принятия 
решения по делу вправе устанавливать, обо-
снованный это был иск или нет?

Пока ни практикующие юристы, ни чи-
новники финансового блока правительства 
не могут с полной уверенностью сказать, 
с какой из своих ролей новые госпошлины 
справились лучше. Чрезмерная нагрузка на 
суды — это признанный факт. Из года в год 
количество дел растет, в 2024-м суды рас-
смотрели 42 млн дел. Станет ли с новыми 
пошлинами меньше, будет понятно только в 
начале следующего года. 

— Правосудие — это не та функция, кото-
рую следовало бы измерять в граммах, кило-
граммах и количестве. Это функция, которую 
государство обязано выполнять независи-
мо от того, какие условия существуют. Есть 
деньги, нет денег — суды должны работать, 
— уверен политолог Олег Захаров.

Желая создать демпфер, государство на 
деле создало заградотряд.

Например, иски пострадавших от по-
следствий утечек чувствительных персо-
нальных данных. Это адреса, паспортные 
данные, биометрия — все то, что открывает 
мошенникам путь к оформлению на граждан 
левых кредитов. Таких дел у судов немало, 
люди пытаются взыскать с гигантов IT-сферы 
компенсацию морального вреда. Постра-
давшие от утечек такие споры выигрывают, 
но это пиррова победа. Присуждают им не 
более пяти тысяч рублей. Чтобы подать та-
кой иск в суд, надо заплатить 3000 рублей 
госпошлины. 

Апелляционная жалоба теперь обходится 
в среднем в 20 раз дороже. Развестись через 
суд стоит 5000 вместо прежних 650 рублей. 

В думских рядах на почве роста госпош-
лин произошел настоящий водораздел. Он же 
случился и в рядах юристов. Если одни рас-
ценивают новые ставки как заградительный 
тариф и введение антисоциального финансо-
вого ценза для истцов и заявителей, то другие 
стоят на позициях «цена–качество». 

Сколько лет потребовалось, чтобы выма-
рать слово «услуга» из сферы образования? 
По закону сохранения энергии оно никуда 
не делось. Просто перекочевало из обра-
зования в судебную систему. Ведь именно 
услуга должна непременно оплачиваться по 
цене, сформированной законами рынка. От 
этого рыночного привкуса всеми силами от-
махиваются даже адвокаты, называя свою 
работу не услугой, а помощью. Пускай суды в 
результате скачка ставок и будут разгружены, 
но представлять Фемиду кричащей «свобод-
ная касса!», ей-богу, неловко. 

Однако права-то на обращение в суд эти-
ми поправками никто у граждан не отнимал, 
парируют сторонники рыночных цен. Конечно, 
не отнимал. Только вот кажется, что теперь, 
стоя на пороге храма правосудия, у граждан 
в голове будет звучать голос героя Валентина 
Гафта из рязановского «Гаража»: «Золотой 
мой, что-что, а право-то вы имеете».

Татьяна АНТОНОВА.

Ждать ли ослабления курса 
нацвалюты?
Мартовские колебания курса рубля 
не поддаются никакой экономиче-
ской логике. Судите сами: еще в 
начале месяца доллар стоил порядка 
90 рублей, затем за 10 дней подеше-
вел почти на 10 рублей, дойдя до 81. 
А к 24 марта «американец» столь же 
неожиданно укрепился почти до 85 
рублей. На фоне этой волатильности 
чего нам ждать от валютного курса 
в апреле, в какую сторону качнется 
рубль в середине весны? 

Большинство экспертов считают, что мар-
товские качели рубля определялись геополи-
тическими факторами: игроки рынка активно 

реагировали на переговоры, заявления по-
литических лидеров, налеты беспилотников 
и ход боевых действий в зоне СВО. Чисто 
экономические факторы отошли на второй 
план. Вероятно, и дальше будет так же. Во 
всяком случае, финансовый аналитик Сергей 
Дроздов воздерживается от прогнозов по 
дальнейшему курсу рубля, потому что «все 
зависит от геополитики». Национальная ва-
люта укрепляется на ожиданиях, что вскоре 
ситуация будет нормализована и с России 
снимут санкции. «Прогнозировать, как себя 
поведет рубль в таких условиях, все равно 
что гадать на кофейной гуще», — считает 
эксперт.

При этом он полагает, что рубль в по-
следние дни, хоть и просел по отношению к 
доллару, все равно остается на вполне при-
емлемом уровне.

— До начала СВО верхняя граница дол-
лара держалась на тех же позициях, что и 
сейчас, — в диапазоне 85–86 рублей, — го-
ворит эксперт. — При таких значениях можно 
и валюту покупать (а скоро начнется период 
отпусков), и обновлять парк своих авто.  

А вообще Дроздов не исключает, что в 
дальнейшем курс рубля вернется к своим 
прежним значениям, в которых ему было 
комфортно находиться в последние месяцы: 
90–100 за доллар. 

— О себе заявят экспортеры, которым 
невыгоден крепкий рубль, — продолжает 
аналитик. — И правительство, скорее всего, 
пойдет им навстречу. Хотя наверху все чаще 
заявляют, что наша экономика «слезла с не-
фтяной иглы». Если это так, то валютный курс 
должен устраивать всех — и экспортеров, и 
импортеров, и население. 

Главный научный сотрудник Института 
экономики РАН Игорь Николаев также считает, 
что основной фактор, который сегодня влияет 
на волатильность национальной валюты, это 
все-таки геополитика.

— А ход геополитических событий очень 
неопределенный и малопредсказуемый, 
— утверждает эксперт. — По этой причи-
не прогнозы меняются чуть ли не каждый 
день. Геополитика играет большую роль, 
под нее выстраиваются совершенно раз-
ные сценарии. 

— А если сконцентрироваться только 
на экономике?

— Есть объективные причины, которые 
заставляют правительство, мягко говоря, 
не очень сильно укреплять рубль. Иначе чем 
наполнять бюджет? Снова залезать в Фонд 
национального благосостояния? Но там лик-
видная часть уже значительно сократилась 
— до 3 с небольшим триллионов рублей. Во 
всероссийских масштабах это не такой уж и 
большой резерв. 

Но полагаю, что курс доллара уже в ско-
ром времени снова будет ближе к 90 рублям. 
Однако сильная волатильность валютного 
курса сохранится. В какой-то степени на нее 
повлияет и решение ЦБ сохранить ключевую 
ставку на высоком уровне в 21%.

— По вашему мнению, какие эконо-
мические факторы могут в ближайшее 
время повлиять на курс национальной 
валюты?

— На днях будут опубликованы данные 
Росстата о состоянии промышленного произ-
водства в феврале. Уже в январе промышлен-
ность серьезно затормозила по сравнению 
с декабрем 2024 года. В феврале, учитывая 
высокую базу в феврале минувшего года, рост 
промышленности может показать минималь-
ные значения или даже остановиться. А это 
ключевой вид экономической деятельности. 
Если экономика серьезно затормозится, для 
курса рубля это станет фундаментальным 
фактором его ослабления.

— А на его укрепление что может 
повлиять?

— Например, нефтяная конъюнктура. 
Если цены на нефть будут высокие, мы увидим 
рост валютных поступлений в бюджет, что от-
разится на курсе рубля. Однако цены на нефть 
во многом зависят от той же геополитики. 

— Стоит ли вообще сейчас беспоко-
иться о курсе национальной валюты? Ведь 
в краткосрочной перспективе он на нашу 
жизнь просто не успевает влиять…

— Не совсем так. Буквально сразу курс 
сказывается на туристической отрасли, не 
зря же многие россияне бросились покупать 
загранпутевки не только на весну, но и на лето, 
когда доллар опустился до 81 рубля. Да, цены 
в магазине при слабом долларе не снизятся, 
это мы знаем на собственном многолетнем 
потребительском опыте. Но вот если рубль 
упадет, то ценники будут совсем другими, 
куда менее привлекательными. 

Кроме того, волатильность рубля в целом 
повышает неопределенность экономической 
ситуации. И, как правило, подстегивает рост 
цен. Почему годовая инфляция при нынешней 
ключевой ставке у нас сегодня выше 10%? 
Как раз из-за высокой неопределенности, 
рисков. Производители страхуют свой биз-
нес тем, что «на всякий случай» повышают 
цены. Это мы наглядно видим по ценникам 
в магазинах.

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
В одном из отделений крупней-
шего банка России валютный 
кассир приподняла очки после 
вопроса: есть ли новые 

доллары?
— Откуда? У нас санкции! Новых дол-

ларов у банка нет, а народ свои давно не 
продает, — судя по всему, заученный ответ 
она повторяет много раз на дню. — Старых 
купюр полно, но их никто не берет.

— А евро нового образца имеются?
Женщина достала пакетик, в кото-

ром завалялось несколько банкнот евро. 
Пересчитала.

— Всё, что осталось, — выложила на 
стол. — Новые купюры есть номиналом 500 
и 200, правда, на них маленькие подписи 
стоят. Видимо, кому-то выдали такие, люди 
нам продали. Купюры меньшим достоин-
ством остались только старые. Евро тоже 
предпочитают брать только новые. 

В другом банке новые доллары име-
лись в небольшом количестве, но были 
нюансы. 

— На них печати проставили. Вроде не 
бракованные, но банкноты в таком состоя-
нии во многих странах не примут, — пред-
упредила кассир. — Народ их не покупает, 
а других у нас нет. 

В третьем банке посоветовали не брез-
говать старыми долларами: «Скоро и этих 
не останется».

— Вы лучше сходите в обменные пун-
кты, они старые купюры давно не прини-
мают, наверняка новые есть в наличии, 

— рекомендовала собеседница. — По бан-
кам искать новые доллары бесполезно. 

В обменных пунктах ситуация оказалась 
не лучше.

— Чтобы купить новые доллары, вам надо 
здесь с утра дежурить на случай, если кто-то 
продаст, — проинформировала сотрудница 
обменника. — Вчера мужчина продал нам 

200 долларов, так их тут же выкупили. Такие 
доллары не залеживаются.

Найти заветные долларовые купюры но-
вого образца нам удалось в обменном пункте 
коммерческого банка.

— Вам сколько надо? 1300? Есть! — улыб-
нулась женщина в окошке. 

Вот только курс доллара оказался 

высоким — по 92,5 рубля. Тогда как в других 
банках — 87,2. 

— Новые доллары — дефицитный товар. 
Перед майскими праздниками разбирают их 
быстро, — проинформировала женщина. — 
По курсу ЦБ вам их не купить. Если видите 
на табло продажу по 87, то речь явно идет о 
старых купюрах.

В чатах москвичи бурно обсуждают дан-
ную проблему. 

«Новые купюры еле достали. Звонили в 
один малоизвестный банк каждые 20 минут, 
узнавали, в каком отделении появится тре-
буемая сумма. Потом бронировали через 
сайт банка с подтверждением на Госуслу-
гах. Но валюту уводили из-под носа. Пока 
забронируешь — ее уже там нет. Дефицит и 
растущий спрос ощущаются», — написала в 
чате девушка.

Гораздо хуже ситуация с долларами 
обстоит в регионах. Во многих городах их 
просто нет.

— В Тюмени за новыми долларами дав-
но гоняются, — рассказывает мужчина. — 
Если в банке нет знакомых, то шансов нет. У 
меня подруга работает в кассе. Как только 
им приносят новые купюры, сразу звонит. 
По-другому никак. В Челябинской области 
приятель уже 3 месяца не может купить си-
ние доллары. 

Единственный способ купить нужную 
валюту за пределами Москвы — обратиться 
на черный рынок. Чаты по покупке и продаже 
валюты есть в каждом городе. Но сейчас на-
род жалуется, что спрос на новые доллары 
превышает предложение и менялы задирают 
цены. 

— На черном рынке новые доллары про-
давали дороже, чем в банке. Но зато они всег-
да были в наличии. А сейчас закончились, 
— посетовал житель Красноярска. 

Ирина БОБРОВА.

Мы уже давно привыкли к тому, что 
человечество развивается в глобальном 
масштабе. Однако так было далеко не всег-
да. Амбиции того или иного государства-
лидера в разные периоды истории распро-
странялись, как правило, на географически 
обособленную территорию возникновения 
и развития данного государства. В исклю-
чительных случаях крайне амбициозная 
государственная система распространя-
лась на многие цивилизации вокруг исто-
рического ядра. Наиболее ярким примером 
последнего является Монгольская империя, 
созданная Чингисханом и его ближайшими 
потомками.

Однозначно глобальным мир стал фор-
мироваться только после Великих геогра-
фических открытий и появления первых ко-
лониальных империй, а их распад во второй 
половине XX века уже сформировал общие 
контуры глобального мироустройства, кото-
рые мы в той или иной форме наблюдаем по 
сей день. Говоря о глобальном мироустрой-
стве, совершенно однозначно понимаешь, 
что оно неоднородно, а мир далеко не моно-
литен и точно не интегрирован вокруг об-
щих ценностей, идей или лидеров. Нас как 
человечество объединяет по факту лишь 
совместное проживание на одной планете. 
По сути, современный мир — это глобальное 
общежитие или коммунальная квартира 
со своими противоречиями, конфликтами, 
страстями и неадекватными соседями.

Есть ли какие-то признаки порядка или 
гармонии в данном сосуществовании? Они 
появляются, когда происходит интеграция 
в силу общих интересов, и эта интеграция 
проявляется, как правило, на региональном 
уровне. Мы знаем, что на мировой арене 
существует целый ряд международных 
объединений и квазигосударственных 
интеграционных образований.

Такие образования (вне зависимости 
от их организационной формы) называют 
макрорегионами, мирами или цивилизация-
ми. Попробуем коротко разобраться, в чем 
их суть, сущность и содержание. 

У данных образований есть целый ряд 
признаков, среди которых можно обозначить 
следующие: интенсивное экономическое 
сотрудничество внутри данной системы; 
отсутствие внутренних военных или глу-
бинных политических конфликтов; нали-
чие культурной, языковой, религиозной или 
иной идейно-духовной близости; готовность 
вместе отвечать на внешние военные, по-
литические или иные вызовы и др. Общая 
экономика и культура так или иначе при-
водят к совместному научно-техническому 
развитию, а в перспективе и к технологиче-
скому суверенитету, что также нужно счи-
тать важнейшим признаком полноценной 
современной цивилизации. Сюда же важно 
отнести институты финансового и энерге-
тического суверенитета, а также наличие 
инфраструктуры (например, логистической), 
позволяющей отвечать на глобальные эко-
номические и иные вызовы.

Отдельные исследователи говорят, что 
экономический макрорегион среди все-
го прочего определяется еще и объемом 
постоянного внутреннего рынка, который 
призван обеспечивать стабильность и по-
ступательность макроэкономического раз-
вития данного конкретного объединения 
вне зависимости от вызовов глобальной 
финансово-экономической конъюнктуры. В 
качестве минимально необходимого циф-
рового ориентира для внутреннего рынка 
макрорегиона называется численность по-
стоянного населения в 300 миллионов чело-
век, с чем в целом можно согласиться.

Очевидно, что миры-макрорегионы 
как цивилизационные образования не по-
являются быстро по воле тех или иных по-
литических лидеров. Формирование данных 
систем подразумевает как необходимость 
временного ресурса, так и установление 
гармоничных обоснованных связей. Здесь 
одинаково важны и экономические отноше-
ния, и политические процессы, и культурно-
духовные основания. Идеологию и общие 
ценности тех или иных цивилизационных 
образований тоже не стоит забывать, по-
скольку идеологически основания любого 
данного объединения всегда присутствуют, 
даже если об этом не говорят вслух.

Регионы-цивилизации, как показывает 
практика, это далеко не всегда объеди-
нения нескольких государств. История и 
современность знают, что на роль мира-
макрорегиона может претендовать и от-
дельное государство, формирующее вокруг 
себя отдельный мир. Рассмотрим некото-
рые примеры.

Начнем с лидеров мировой экономиче-
ской гонки, с КНР и США. Китай — крупней-
шая экономика в мире по объему валового 
внутреннего продукта по паритету покупа-
тельной способности (ВВП ППС). Для боль-
шинства стран мира этот гигант — главный 
или крупнейший торгово-экономический 
партнер. Амбиции Поднебесной точно но-
сят общемировой характер. Неслучайно в 
глобальные инициативы Китая «Сообщество 
единой судьбы человечества» и «Один пояс 
— один путь» вовлечены десятки стран по 
всему миру. 

Можно ли выделить группу стран, ко-
торые входят в данный макрорегион в ка-
честве младших партнеров? Здесь скорее 
надо говорить о степени вовлеченности, 
нежели о полноценной интеграции. В этой 
части в сферу китайского экономического и 
культурного влияния вовлечено колоссаль-
ное число стран по всему миру. 

Что касается США, то Штаты традици-
онно продвигают себя как единственный 
или главный полюс мира; но глобальная 
политическая и экономическая реальности 
таковы, что говорить о некоем однозначном 

лидерстве давно не приходится. Мир стал 
не просто многополярным (каждый макро-
регион — отдельный полюс), но и полицен-
тричным. На карте мира появились новые 
амбициозные страны-лидеры, чье превос-
ходство в той или иной сфере (например, 
в технологиях) иногда просто впечатляет. 
За успехом в глобальном бизнесе или са-
мореализацией уже давно не надо ехать 
в Штаты. Тем не менее США как одна из 
крупнейших экономик мира и глобальный 
военно-политический игрок точно сохраня-
ют амбиции значимой страны-цивилизации, 
и этот фактор точно нельзя игнорировать. 
Входят ли Мексика и Канада (или, напри-
мер, Великобритания) в состав данного 
политико-экономического мира, это боль-
шой вопрос. Недавние шаги президента 
США Дональда Трампа точно поставили 
под сомнение перспективы однозначной 
интеграции данных стран с Соединенными 
Штатами.

Еще одним заметным миром-
макрорегионом является Европейский 
союз. Нужно отдать должное нескольким 
поколениям лидеров Западной Европы: они 
построили действительно новое политико-
экономическое объединение, крайне мас-
штабное по факторам интеграции и уровню 
решенных задач. Тем не менее Европейский 
союз полон противоречий, к ЕС много во-
просов по сути и содержанию их внеш-
ней политики и их военно-политических 
амбиций. О гомосексуальной повестке, 
экологическом безумии, тотальной русо-
фобии и саморазрушении собственной 
промышленности даже не хочется вспо-
минать… Тем не менее ЕС пока остается 
важным макрорегионом в мире, и даже в 
силу географической близости его наличие 
необходимо учитывать.

Еще одним современным макрорегио-
ном, имеющим глобальное позиционирова-
ние и глобальные амбиции, является Индия. 
Ее человеческие и экономические ресурсы 
уже сейчас позволяют ей претендовать на 
существенную роль в мире. Неслучайно 
индийское руководство выступило с гло-
бальной инициативой «Одна Земля. Одна 
семья. Одно будущее», продвигая свой мир-
субконтинент как один из центров мирового 
экономического и гуманитарного влияния 
и уже формируя свою периферию.

Несколько слов надо сказать о пре-
тендентах на роль новых макрорегионов, 
имеющих перспективы глобального влия-
ния. Здесь однозначно нужно выделить 
Иран, выстраивающий отдельный шиитский 
мусульманский мир с влиянием во многих 
странах, от Северной и Восточной Африки 
до Афганистана. Что касается суннитского 
мира, то здесь на лидерство претендует 
Саудовская Аравия, активно занимающаяся 
не только региональной интеграцией, но и 
глобальным позиционированием, что, на-
пример, было эффективно продемонстри-
ровано в момент недавнего предоставления 
переговорной площадки России и США. 

Что касается нас, то, вспоминая из-
вестную фразу Путина о том, что Россия 
— это отдельная цивилизация, хочется от-
метить позитивные перспективы форми-
рования вокруг нашей страны отдельного 
глобального политико-экономического 
макрорегиона. И для данного утвержде-
ния есть значительные основания. Здесь 
можно отметить устойчивый экономиче-
ский рост нашей национальной экономики, 
укрепление экономической интеграции в 
Евразийском экономическом союзе (ЕАЭС), 
выход производителей из стран ЕАЭС на 
новые перспективные международные рын-
ки. Добавлю, что в первой пятерке главных 
внешнеэкономических партнеров России 
по итогам 2024 года обозначены сразу два 
наших партнера по ЕАЭС — Белоруссия и 
Казахстан. В первую десятку также входят 
Армения и Узбекистан. Но вопросы тем не 
менее остаются… Первый: объем нашего 
собственного рынка, который пока недотя-
гивает до искомых 300 млн человек. Второй: 
уровень технологического, инфраструк-
турного и финансового суверенитета, над 
которым еще предстоит много работать.

Теперь еще несколько слов надо ска-
зать о мирном сосуществовании совре-
менных глобальных макрорегионов мира… 
Очевидно, что позитивных перспектив здесь 
точно не наблюдается, и на то есть как ми-
нимум три причины. Первая: постоянно 
возрастающее потребление всевозможных 
ресурсов и, как следствие, рост дефицита 
энергоносителей, продовольствия и др. 
Вторая причина: обостряющаяся конку-
ренция за глобальные рынки со стороны 
новых экономических и технологических 
центров. В качестве третьей причины нельзя 
не отметить сохраняющуюся привычку США 
и ЕС существовать и развиваться за счет 
ресурсов и возможностей Глобального Юга 
со всеми, что называется, вытекающими 
последствиями. В общем, столкновения 
так или иначе неизбежны.

В этой ситуации о решенности за-
дач СВО и прочем «замирении» говорить 
категорически преждевременно. И речь 
здесь не только о том, что угроза со сто-
роны бандеровского режима по-прежнему 
сохраняется, а о том, что нам предстоит 
решить еще целый комплекс задач импор-
тозамещения и обеспечения национального 
технологического, финансового и культур-
ного суверенитета. Законы современного 
мироустройства крайне суровы: если ты 
не развиваешь экономику собственного 
макрорегиона, то будешь развивать чужую 
экономику и укреплять чужую политику. В 
этой части внутренние экономические (и 
не только экономические) задачи СВО в 
настоящее время становятся не менее ак-
туальными, чем победа на ратном поле.

МИРОВАЯ 
КОММУНАЛЬНАЯ 

КВАРТИРА
Что такое глобальные макрорегионы и почему 

их столкновение неизбежно
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Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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В 2025 и 2026 годах при расчете 
пеней за просрочку по коммуналь-
ным платежам за основу будет 
браться ключевая ставка ЦБ в 
9,5%, действовавшая на февраль 
2022 года, а не текущая (21%. — 
«МК»). Согласно постановлению 
Правительства РФ №329 решение 
распространяется на правоотно-
шения, возникшие с 1 января 2025 
года. 

Как сообщается на сайте кабмина, по 
Жилищному кодексу РФ величина пени за 
неполное и несвоевременное внесение 
платы за жилищно-коммунальные услуги 
определяется с учетом ключевой ставки 
Центробанка на день фактической оплаты 
от невыплаченной в срок суммы за каждый 
день просрочки. За каждый день просрочки 
начисляется пеня, привязанная к ключевой 
ставке ЦБ. С 31-го по 90-й день просрочки 
размер пени составляет 1/300 от ставки 
ЦБ за каждый день. С 91-го дня и далее — 
1/130 от ставки ЦБ за каждый день. Чем 
дольше не оплачен счет, тем больше ста-
новится пеня.

«При нынешней ключевой ставке мак-
симальная величина пени оказалась бы 
несоразмерной платежам граждан за ЖКУ, 
поэтому для расчета будет использоваться 
значение ставки, действовавшее до по-
вышения», — пояснили свое решение в 
правительстве.

Напомним, что аналогичный поря-
док начисления повышенных пеней за 
просрочку платежей в сфере жилищно-
коммунальных услуг действовал в 2022, 
2023 и 2024 годах. Федеральный закон, 
продлевающий полномочия правительства 
устанавливать такие особенности регули-
рования жилищных отношений в 2025–2026 
годах, был подписан в начале 2025 года.

Интересно, что в минувшем февра-
ле в СМИ появились сообщения о планах 

правительства ужесточить ответственность 
за долги перед поставщиками услуг ЖКХ. В 
частности, обсуждалась возможность вы-
селения злостных неплательщиков, имею-
щих в собственности более одного объекта 
жилой недвижимости, при задолженности 
в 200–300 тыс. руб. 

Изъятие квартиры за большие ком-
мунальные долги возможно и сейчас. Но 
только если другие способы взыскания 
недоступны. К примеру, нельзя списать 
задолженность с заработной платы или 
взыскать с другого имущества должника. 
Сама процедура выглядит следующим об-
разом: суд по иску управляющей компании 
выносит решение о взыскании долга, на 
квартиру накладывается арест, проводится 
оценка имущества, после чего оно выстав-
ляется на торги. Однако такая схема не 
работает с единственным и приватизиро-
ванным жильем. Исключение составляют 
заложенные по ипотеке квартиры.

Еще один способ списания долгов 
— процедура банкротства. Если должник 
докажет в суде, что его финансовое поло-
жение не позволяет рассчитаться с обяза-
тельствами, суд может принять решение об 
аннулировании задолженности.

Однако в марте власти, похоже, пере-
думали «закручивать гайки» для должников. 
Вместо этого они решили повысить уро-
вень госконтроля. С 1 февраля 2025 года 
в России ввели цифровые платформы для 
ускоренного взыскания долгов за комму-
нальные услуги. Эти системы позволяют 
управляющим компаниям и ресурсоснаб-
жающим организациям быстрее подавать 
иски, а также автоматизировать процесс 
начисления и расчета задолженности. По 
мнению опрошенных «МК» экспертов, вне-
дрение цифровых платформ приведет к 
тому, что должники будут встречаться с ме-
рами принуждения быстрее, чем прежде.

Ольга КВАСОВА.

В начале весны на московском рынке 
офисной недвижимости усилился 
дефицит качественных помещений. 
В результате стремительно взлетели 
арендные ставки. Особенно замет-
но этот новый тренд проявился в 
бизнес-центрах классов А и Prime, 
расположенных в центре мегапо-
лиса. С чем связан бум на офисном 
рынке Москвы?

Как сообщила руководитель департа-
мента по работе с офисными помещениями 
компании IBC Real Estate Екатерина Белова, 
с января по март 2025 года запрашиваемые 
ставки аренды выросли по ряду престижных 
зданий до 30%. Самые дорогие съемные офи-
сы по-прежнему сдаются в деловом районе 
Москва-Сити. В классе А средневзвешенная 
запрашиваемая ставка аренды здесь выросла 
по сравнению с мартом 2024-го на 35%, до 58 
тыс. руб./кв. м в год (без НДС и OPEX). В классе 
В+ этот показатель увеличился на 14%, до 47 
тыс. руб./кв. м в год (без НДС и OPEX). 

В «Ленинградском коридоре» средне-
взвешенная запрашиваемая ставка аренды 
по классу А выросла на 21%, до 47 тыс. руб./ 

кв. м в год (без НДС и OPEX). В классе В+ 
собственники офисов просят сегодня за 1 
«квадрат» в среднем 26 тыс. руб. в год (без 
НДС и OPEX).

В Центральном деловом районе (внутри 
Садового кольца. — «МК») тоже зафиксирован 
взлет ставок аренды. Так, по классу А средне-
взвешенная запрашиваемая ставка аренды 
увеличилась на 44% по сравнению с мартом 
2024 года, до 58 тыс. руб./кв. м в год (без НДС 
и OPEX). В классе В+ этот показатель за год 
вырос на 13%, до 38 тыс. руб./кв. м в год (без 
НДС и OPEX). 

По оценке эксперта, наиболее острая 
нехватка вакантных площадей наблюдается 
в ключевых деловых районах столицы. К при-
меру, в Москва-Сити уровень вакантности 
равен 1,3%, что на 2,3 п.п. ниже аналогичного 
показателя на март 2024 года, в «Ленинград-
ском коридоре» — 1,9%, что на 8,1 п.п. ниже 
относительно марта 2024 года. В Центральном 
деловом районе доля свободных площадей 
снизилась до 3,4% (-3,9 п.п. по сравнению с 
мартом 2024-го). 

В зоне между ТТК и МКАД, на которую 
из-за дефицита площадок в центре города 
сегодня приходится основной объем вво-
да, уровень вакантности составил 6,2%. Это 
гораздо выше, чем в центральных деловых 
районах. Поэтому стоимость аренды в этой 
локации растет гораздо медленнее. За по-
следние 12 месяцев, по оценке Беловой, 
средние ставки аренды офисов между ТТК 
и МКАД увеличились незначительно, всего 
на 3%, до 28,9 тыс. руб. за 1 кв. м в год. Из-за 
более высокой вакансии для большинства 
собственников помещений ценовые уступки 
оказываются более предпочтительным вари-
антом, чем пустующий объект.

«Спрос на офисные помещения стал бо-
лее сегментированным и осознанным», — рас-
сказала «МК» директор по аренде делового 
квартала «Сколково Парк» Елена Малиновская. 
С ее слов, компании пересмотрели подход к 
выбору локации и формату пространства. 
Если раньше ключевым драйвером выступала 
престижность адреса, сегодня на первый план 
выходят комфорт, эффективность планиров-
ки, гибкость условий аренды и инфраструк-
тура для сотрудников. Особенно заметно 
вырос интерес арендаторов к качественным 
офисам вне центра города — в бизнес-парках 
и многофункциональных кластерах с раз-
витой средой.

Наибольшим спросом, по оценке Ма-
линовской, пользуются гибкие форматы — 
сервисные офисы и коворкинги, особенно 
среди малого и среднего бизнеса, а также 
IT- и проектных команд. 

«В сегменте традиционных офисов наи-
более востребованы пространства класса 
А с отделкой и развитой инфраструктурой 
— арендаторы всё чаще выбирают готовые 
решения «под ключ», минимизируя затраты 
на ремонт и ускоряя релокацию», — добавила 
эксперт.

Одна из ключевых причин острого де-
фицита качественных площадей — высокая 
деловая активность в Москве. Именно этот 
фактор стимулирует спрос со стороны арен-
даторов и покупателей. Так, по итогам 2024 
года объем сделок на офисном рынке Москвы 
достиг 2,3 млн кв. м, что является абсолютным 

рекордом. С начала этого года на столичном 
офисном рынке уже прошли две крупные сдел-
ки по продаже зданий целиком. Так, частный 
банк из топ-10 по размеру активов приобрел 
здание Центрального телеграфа, на 28 тыс. 
кв. м офисов, а одна из крупнейших нефтяных 
компаний РФ выкупила бизнес-центр на «Бе-
лорусской» на 38 тыс. кв. м офисов. 

«Последние 10 лет сделки в строящих-
ся зданиях, особенно на ранней стадии 
строительства, были редкими. Покупатели 
и арендаторы интересовались исключительно 
готовым продуктом», — отметила Белова. 
Сейчас, в условиях высокой деловой актив-
ности и низкой доли свободных площадей, 
ситуация, по ее мнению, начинает меняться. 
Покупатели и арендаторы активно обращают 
внимание на строящиеся объекты. Сегодня 
наиболее активными с точки зрения будущей 
застройки являются «Ленинградский коридор» 
и Большой Сити, где уже сейчас наблюдается 
высокая востребованность строящихся и 
проектируемых офисных проектов.

По оценке руководителя департамен-
та офисной недвижимости консалтинговой 
компании CORE.XP Ирины Хорошиловой, 
проблема дефицита предложения офисов 
в востребованных локациях в ближайшие 
месяцы вряд ли решится. Из запланирован-
ных на этот год ко вводу офисных площадей 
более трети приходится на офисы крупных 
компаний. В строящихся же объектах около 
двух третей площадей девелоперы, по ее 
словам, рассчитывают продать, а не сдавать 
в аренду.

Поэтому надеяться на снижение ставок 
арендаторам московских офисов не стоит. 
В этой ситуации для желающих сэкономить 
на аренде, по сути, остаются два основных 
варианта. Тем, у кого есть свободные деньги, 
выгоднее выкупить съемные помещения у 
собственника. В прошлом году, по оценке 
Nikoliers, 79% площадей выкупили именно 
конечные пользователи офисов. Остальным 
проще переехать поближе к МКАДу, где ставки 
на качественные офисы существенно ниже.

 Сергей АРТЕМОВ. 
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Еще недавно квартира в ближайших к 
станции метро домах стоила заметно 
дороже, чем в 5–10 минутах ходьбы 
от станции. Сейчас ситуация начала 
меняться, констатируют московские 
риелторы: квартиры у метро теряют 
в цене из-за шума, антисанитарии, 
маргинальных элементов. Речь 
идет, конечно, не о закрытых жилых 
комплексах с пропускным режимом, 
а о советских пяти- и девятиэтажках, 
расположенных по соседству с круп-
ными транспортно-пересадочными 
узлами.

Новую тенденцию уже сейчас видно на 
карте объявлений о продаже жилья. Взять, 
например, район Щукино: прямо около ме-
тро «Щукинская» двухкомнатная квартира в 
кирпичной пятиэтажке стоит 13–15 млн руб., 
а в пяти–семи минутах ходьбы, в глубине 
кварталов, ее аналог продается уже за 14–17 
миллионов. Другой конец города, район От-
радное: прямо у метро в типовых 12-этажках 
квартиру можно купить за 6,5 млн руб., а в 
полукилометре, на улице Пестеля, цена на-
чинается уже от 12 млн руб.

— В последние пару лет действительно 
расположение квартиры прямо около метро 
стало не бонусом, а скорее поводом для дис-
конта на вторичке, — отмечает частный ри-
елтор Ольга Любшина. — Покупатели часто 
отказываются от таких вариантов из-за шума, 
многолюдности, коммерческих помещений 
в первых и цокольных этажах. А коммерция, 
то есть магазины и кафе, — это не только 
шум и вибрация, но и тараканы с крысами. 
И еще людей пугает обилие маргинальных 
элементов около выходов из метро. 

Пенсионерка из района Щукино, решив-
шая продать свою квартиру в 1 минуте от 
метро, рассказала «МК»: «Ситуация резко 
ухудшилась после открытия станции приго-
родных поездов. В окрестностях метро (стан-
ция совмещена с электричками) стало за-
метно больше асоциальных элементов. В том 
числе людей, охотящихся за просроченными 

продуктами около контейнеров ближайшего 
к метро супермаркета, просящих подаяние 
и просто бездомных». «Район и раньше по-
степенно переставал быть патриархальным 
и тихим, но в последние годы этот процесс 
пошел просто галопом», — резюмировала со-
беседница «МК», собирающаяся приобрести 
взамен квартиры около метро аналогичную 
или даже меньшей площади, но в глубине 
района. 

— Конечно, этот тренд не универсальный, 
есть такие дома около метро, которые не те-
ряют в цене, а наоборот, только растут, — про-
должает риелтор Ольга Любшина. — Напри-
мер, не дешевеют квартиры в сталинках, благо 
в них обычно имеются ворота и установлены 
калитки. И на цену квартир в современных 
ЖК, в том числе новостройках, фактор метро 
если и влияет, то в сторону повышения. А вот 
хрущевки и позднесоветские дома падают в 
цене из-за близости станции. 

Положительно влияют на цену квартир 
(то есть увеличивают ее) наличие в непо-
средственной близости парка, набережной, 
хороших детских садов и школ, подчеркнула 
риелтор. А к отрицательным факторам можно 
отнести оживленную трассу под окнами и 
общую непрестижность района. В послед-
ние годы из минусов плюсом стало наличие 
под окнами кладбища: это один из самых 
надежных признаков того, что виду из окон 
ничего не угрожает. 

— Похожее явление было и раньше, но 
касалось прежде всего железнодорожных 
станций и вокзалов, где есть пригородные 
поезда, — рассказал «МК» бывший сотруд-
ник ОВД района Красносельский. — Мелкий 
криминал, хулиганство, распитие спиртных 
напитков — все это у нас в районе всегда 
вызывало нарекания жителей, а для полиции 
было и остается головной болью. Но со вре-
менем большинство домов решили эту про-
блему самым простым способом: огородили 
и закрыли дворы от прохода посторонних. 

Похоже, что сейчас настало время огора-
живаться и жителям домов, расположенных 
у станций метро. Ничего удивительного — 
вырос пассажиропоток, появились новые 
сопряжения с пригородными направлениями 
электричек. Стало быть, платить за идеальную 
транспортную доступность придется закры-
той калиткой — спокойствие того стоит. 

Антон РАЗМАХНИН.

В последнее время в профессио-
нальных кругах активно обсуждает-
ся возможный запрет наличных рас-
четов в сделках с недвижимостью. 
С подобной инициативой выступили 
крупные риелторские структуры, 
направив соответствующее обра-
щение в аппарат правительства РФ. 
По их мнению, данная мера повы-
сит прозрачность рынка и нанесет 
удар по квартирным мошенникам, 
от действий которых добропоря-
дочные граждане теряют миллиар-
ды рублей в год. Однако юристы и 
аналитики опасаются, что подобный 
шаг может изменить практику за-
ключения сделок, особенно в регио-
нах, где наличные расчеты до сих 
пор остаются популярным способом 
оплаты. 

По официальным данным, в 2024 году 
россияне продали на вторичном рынке 
около 1,6 млн квартир и готовых домов на 
сумму в 6,7 трлн руб. При этом, по оценкам 
Союза рынка недвижимости, более 10% сде-
лок проходит с использованием наличных 
средств, то есть путем передачи денег из рук 
в руки или через банковскую ячейку. И в 90% 
случаев мошенничества с недвижимостью 
используется именно этот, наличный способ 
расчета. Ежегодно потери физических лиц 
от них оцениваются в 10–20 млрд руб.

При этом безналичные расчеты давно 
стали нормой в крупных городах. Они удоб-
ны, безопасны и позволяют минимизировать 
риски. Однако в ряде регионов люди по-
прежнему предпочитают наличные. Кто-то 
не доверяет банкам, кто-то хочет избежать 
дополнительных расходов, а кто-то боится 
блокировки средств. 

Как отметила старший управляющий 
партнер юридической компании PG Partners 
Полина Гусятникова, сама идея запрета ка-
жется ей излишней. Сделки с недвижимо-
стью давно проходят в банках, где деньги 
можно пересчитать и проверить. Это платная 
услуга, но с учетом сумм сделок (как пра-
вило, миллионных) затраты минимальны. В 
крупных городах большинство покупателей 
уже давно отказались от наличных, посколь-
ку безнал — это просто удобнее. 

Если запрет на наличные расчеты все 
же будет введен, это потребует серьезных 
изменений в законодательстве. Придется 
пересмотреть нормы Гражданского кодек-
са, регулирующие формы расчетов между 
гражданами, а также внести поправки в 
закон о противодействии легализации дохо-
дов, чтобы усилить контроль за движением 
средств. Налоговое законодательство также 
придется доработать, чтобы предотвратить 
схемы ухода от налогов.  

Главный вопрос в том, насколько реали-
стично контролировать такой запрет. Веро-
ятно, он приведет к росту теневых схем, при 
которых стороны занижают официальную 
стоимость сделки в договоре, а оставшуюся 
сумму передают из рук в руки. Подобные 
схемы не только нарушают закон, но и дела-
ют сделку менее юридически защищенной 
для всех участников. Полина Гусятникова 
отмечает, что, если продавцу все же пона-
добятся наличные, это может привести к 
занижению суммы договора, но такой вари-
ант куда более рискован, чем официальные 
расчеты наличными через банк.

Последствия запрета на наличные 
расчеты могут быть неоднозначными. В 
крупных городах, где люди уже привыкли 
к безналичной оплате, он, скорее всего, 
пройдет незаметно. Однако в регионах, где 
наличные по-прежнему играют важную роль, 
ситуация может сложиться иначе. Запрет 
может замедлить процесс купли-продажи 
квартир, усложнить проведение сделок и 
даже привести к временному снижению 
числа операций на рынке.

Основатель сервиса «Кредчек» Эльман 
Мехтиев считает, что запрет не решает про-
блему прозрачности. По его словам, если 
человек хочет снять наличные и потратить их, 
это его право и вмешиваться в это государ-
ство не должно. Он отмечает, что переход на 
безналичные платежи должен происходить 
естественным путем, а не через запреты. 
Лучше стимулировать людей использовать 
безналичные расчеты за счет удобных сер-
висов и снижения банковских комиссий, а не 
вводить искусственные ограничения.

При запрете наличных расчетов участ-
ники рынка будут вынуждены искать удоб-
ные альтернативы. Сейчас одним из по-
пулярных способов является аккредитив, 
когда деньги хранятся в банке и переводятся 
продавцу только после выполнения всех 
условий сделки. Также все чаще использу-
ются эскроу-счета, которые позволяют за-
блокировать средства до момента регистра-
ции сделки. Однако оба этих инструмента 
требуют оплаты банковских комиссий, что 
делает их менее привлекательными для 
многих граждан.

Еще один вариант — переводы через 
систему быстрых платежей. Сейчас по СБП 
можно переводить между своими счетами 
до 30 млн руб. без комиссии, что делает 
этот инструмент удобным. Однако пока не 
все продавцы готовы доверять таким рас-
четам, особенно если речь идет о крупных 
суммах.

Запрет наличных расчетов может по-
влиять на работу риелторов неоднозначно. 
С одной стороны, такие изменения могут 
повысить прозрачность сделок, снизить 
риски мошенничества и упростить контроль 
за финансовыми потоками. Однако, с другой 
стороны, часть покупателей и продавцов 
недвижимости могут отказаться от услуг 
риелторов, если посчитают, что банковские 
комиссии и ограничения создают лишние 
расходы и неудобства. 

Эльман Мехтиев отмечает, что навязы-
вать безналичные расчеты силой не стоит. 
По его мнению, если для участников сдел-
ки безнал удобнее, они сами его выберут. 
Эксперты сходятся во мнении, что перейти 
на безналичный формат без принуждения 
помогут удобные банковские инструменты, 
невысокие комиссии и упрощение проце-
дуры расчетов. В противном случае высок 
риск того, что люди просто начнут искать 
способы обойти новые ограничения. И вме-
сто роста прозрачности на рынке появятся 
новые серые схемы.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА. Минфин распространил семейную 
ипотеку на покупку вторичного жилья 
в российских городах с низким уров-
нем жилищного строительства (где 
возводится не более двух домов. — 
«МК»). Оформить льготный кредит по 
ставке 6% по новым правилам можно 
будет уже с 1 апреля 2025 года. 

Напомним, что госпрограмма семейной 
ипотеки стартовала в 2018 году. Минувшим 
летом ее продлили до 2030 года, скорректи-
ровав условия. Сейчас льготные ссуды под 
6% годовых доступны семьям, где есть хотя 
бы один ребенок в возрасте до шести лет 
включительно, и семьям, воспитывающим 
несовершеннолетнего ребенка-инвалида. 
Также субсидированная ставка распростра-
няется на семьи из малых городов (до 50 
тыс. жителей), где есть двое или более не-
совершеннолетних детей, и семьи с двумя 
или более несовершеннолетними детьми, 
проживающие в регионах с низким объемом 
строительства. Программа позволяет купить 
квартиру в новостройке у застройщика или 
частный дом с земельным участком с ис-
пользованием эскроу-счета. 

С 1 апреля 2025 года благодаря одобре-
нию Минфина семейную ипотеку расширили 
на вторичку в 901 российском городе с низ-
ким уровнем строительства (где возводится 
не более двух домов. — «МК»). Больше всего 
в льготном списке оказалось населенных 
пунктов ДНР (51) и ЛНР (36). Отметим, что в 
перечень также попали Херсон и несколько 
крупных городов ДНР (Дружковка, Крама-
торск, Константиновка, Красный Лиман, 
Северск, Славянск), которые на текущий 
момент находятся под контролем Киева. 
Напомним, что в новых регионах уже дей-
ствует льготная ипотека на покупку жилья 
в новостройках под 2%. 

Среди «старых» регионов по количеству 
включенных в программу городов лидиру-
ют Свердловская (36), Вологодская (29) и 
Челябинская области (25). В топ-10 также 
вошли Пермский край (24 города), Тверская 
и Нижегородская (по 22) области, Красно-
ярский край и Иркутская область (по 20). 
Из крупных городов в список вошли Мур-
манск, Воркута, Норильск, Комсомольск-
на-Амуре, а также известные черноморские 
курорты Геленджик и Туапсе. Также доступ 
к семейной ипотеке на вторичном рынке 
получили жители городов, популярных у 
туристов. Среди них родина Деда Мороза 
Великий Устюг, а также столица хрусталя 
— Гусь-Хрустальный. С полным списком 
можно ознакомиться на сайте «ДОМ.РФ», 
который является оператором льготной 
программы. 

По данным Минфина, приобрести жилье 
на вторичном рынке можно только в много-
квартирном доме не старше 20 лет. Важно, 

чтобы он не был признан аварийным. Кроме 
того, запрещается приобретать квартиру у 
взаимозависимых лиц.

В небольших городах таких объектов 
немного, что существенно ограничит эффект 
новой программы, полагают опрошенные 
«МК» эксперты. Как сообщила генераль-
ный директор VSN Group Яна Глазунова, 
распространение семейной ипотеки на по-
купку вторичного жилья в регионах с низким 
уровнем строительства вряд ли повлияет на 
активность локальных застройщиков. С ее 
слов, строительство жилых домов не ведет-
ся там, где нет спроса и нет потенциального 
интереса от потребителей. «Новые проек-
ты принципиально отличаются от старого 
фонда, поэтому рассчитывать на серьезное 
смещение в сторону вторичного жилья, даже 
при условии появления семейной ипотеки, 
не стоит», — добавила Глазунова.

Как отметил эксперт, пожелавший 
остаться неназванным, расширение се-
мейной ипотеки на локальный вторичный 
рынок экономически депрессивных насе-
ленных пунктов может стимулировать актив-
ность крупных спекулянтов. К примеру, они 
могут создать пул и вместе с партнерами 
скупить за наличку солидную долю жилой 
недвижимости, к примеру, в Геленджике, 
чтобы потом продать выкупленные квартиры 
льготным ипотечникам втридорога. К тому 
же, по его оценке, в вымирающих городах 
спрос на вторичку из-за низких доходов 
местного населения мизерный, а предложе-
ние ограничено: продавцы, не имея возмож-
ности купить новостройку взамен, обычно 
не выставляют свои квартиры на продажу, 
предпочитая сдавать их в аренду. 

«Практика однозначно показала, что 
все льготные программы не подняли де-
мографические показатели, не повысили 
доступность жилья, а только снизили ее, 
способствуя надуванию ценовых пузырей 
и превращению наших налогов в сверхпри-
быль банков и квартирных инвесторов», 
— отметил руководитель АЦ «Индикаторы 
рынка жилья» Олег Репченко. Он напомнил, 
что во времена широкого распространения 
безадресной госпрограммы льготной ипо-
теки квартиры за последние четыре года 
подорожали в два раза. По его прогнозу, 
распространение льготной ипотеки на вто-
ричку не приведет к созданию в этих городах 
современного и комфортного жилья. «Лучше 
было подумать, как стимулировать застрой-
щиков на строительство нового жилья в этих 
городах», — подчеркнул аналитик. 

Сергей АРТЕМОВ.

ПРОГНОЗИРУЕМЫЙ ОБЪЕМ ВВОДА 
ОФИСНЫХ ПЛОЩАДЕЙ В МОСКВЕ 
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ПОЖАЛЕЛИ 
ДОЛЖНИКОВ
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платежей

КЭШ ОТСЮДА
Продажу квартир 
за наличные 
предлагают запретить

«У МЕТРО НЕ ПРЕДЛАГАТЬ»
Почему в Москве 
начали дешеветь 
квартиры у входа 
в подземку?

СЕМЕЙНУЮ ИПОТЕКУ ПУСТИЛИ 
НА ВТОРИЧНЫЙ РЫНОК
В каких городах 
и на каких условиях 
можно взять льготный 
кредит?

СТАВКИ НА ПОДЪЕМЕ
С начала года аренда 
офисов в центральных 
районах Москвы 
подорожала на треть
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«Мага» родом из Дагестана. Срочную 
службу в середине 90-х проходил в Чечне. 
Потом трудился на гражданке. Мобилизован 
на СВО. Когда был механиком-водителем 
танка, получил ранение. В период восста-
новления смог не просто поправить свое 
здоровье, но и с отличием окончил уско-
ренные курсы Дальневосточного высшего 
общевойскового командного училища имени 
К.К.Рокоссовского. Зарекомендовал себя 
как меткий воин, взяв чемпионство училища 
по стрельбе. 

Теперь он замполит роты снайперов. В 
Ростовской области его возвращения ждут 
четверо детей и супруга. По дому, разумеет-
ся, скучает, но говорит, что сейчас на первом 
месте боевая работа.

— Твой позывной «Мага». Почему 
его выбрал? Это связано с какой-то 
магией?

— Позывной связан исключительно с 
моей родиной, Дагестаном. В моей боевой 
работе нет места никакой магии, есть суро-
вая и порой жестокая реальность.

— Какой вид оружия для тебя яв-
ляется наиболее востребованным и 
любимым? 

— Мой фаворит — снайперская винтовка 
Дегтярева, СВД. На расстоянии 800 метров 
это оружие гарантированно поражает про-
тивника. Ну и, разумеется, проверенный 
временем АК-74. При стрельбе одиночными 
он высокоэффективен.

— Как строится современная работа 
снайперов. Как легче работать: в оди-
ночку или в паре?

— В основном работа ведется пара-
ми, под номерами «первый» и «второй». Как 
правило, у первого на вооружении крупный 
калибр стрелкового оружия. Его задача — 
прицельная и точная стрельба с дальнего 
расстояния, в том числе и по легкой бро-
нетехнике. Задача второго номера — отра-
ботать цели уже на ближнем расстоянии. В 
его прицеле живая сила противника, а также 
пулеметные гнезда.

— Где легче работать снайперу, в 
лесополосе или в условиях городской 
застройки?

— С одной стороны, везде нелегко, а с 
другой, если человек профессионал своего 
дела, то для него нет особой разницы. Среди 
плюсов работы в лесополосе — там всегда 
легче спрятаться. В нашем распоряжении 
различные маскировочные принадлежности. 
А в городских условиях есть возможность за-
браться куда-то повыше и уже оттуда, с высо-
ты, вести огонь. Если занять господствующую 
высоту, то вероятность поражения солдат 
противника будет вообще стопроцентной.

— Какой самый сложный этап у снай-
пера при выполнении боевой задачи?

— Скрытно занять боевую позицию и 

незаметно ее же покинуть. Не 
наследить! Пожалуй, это самое 
важное. Сама работа прохо-
дит в положении лежа, ничего 
сложного!

— Как же не сложно? 
Часами лежать непод-
вижно. А если нужду 
надо справить?

— На этот случай есть па-
кеты. Приноровиться всегда можно. 
Это не самая большая проблема. В ходе 
боевой задачи стараемся меньше кушать 
или вообще не есть. Пьем воду по чуть-чуть, 
маленькими глотками. В таком режиме мож-
но по три-четыре дня вообще не справлять 
нужду.

Выход на боевую задачу у снайпера в 
среднем длится от трех до пяти суток. Мне 
однажды довелось семь дней в засаде си-
деть. Тогда резко изменилась тактическая 
обстановка. Необходимо было длительное 
время оставаться незаметным. Главное — не 
количество затраченных суток, а выполнен-
ный приказ.

— А как с холодом боретесь в 
засаде?

— Мы одеты в обычные армейские до-
ждевики, теплые штаны и куртки. А сверху 
можем прикрыться специальными одеялами, 
задача которых скрыть нас от тепловизоров 
противника. Там внутри фольгированная 
изнанка в несколько слоев, которая также 
сохраняет тепло.

— Про снайперские дуэли во все вре-
мена слагают настоящие легенды. В тво-
ей практике были подобные случаи?

— Ну, не знаю, в моем случае было все 
не так романтично или драматично. Что ка-
сается длительного выжидания, то нечто 
похожее было, помню, в Угледаре. Просто 
мы были хорошо информированы о том, что 
вражеский снайпер должен засесть именно 
в том конкретном месте. Мы его ждали в 
течение трех дней, а он все не появлялся. 

Нервничали и 
злились 

всерьез. 
Уже собира-

лись уходить, 
как вдруг он 

нарисовался. 
Это была уда-

ча! Задача тогда 
была отработа-

на на все пятьсот 
процентов. Это как 

раз тот случай, ког-
да овчинка реально 

стоила выделки.
— А вообще, как можешь оценить 

стрелковую подготовку противника?
— Оцениваю как вполне боеспособную 

и достойную. Мы ведь по одним учебникам 
учились. Кстати, мы начали изобретать кое-
что новое в тактике и приемах, дабы не быть 
просчитанными или разгаданными врагом. 

—  К а к и м и -т о  с е к р е т а м и 
поделишься?

— Рабочими, которыми пользуемся до 
сих пор, нет, конечно! На то они и секреты. 
Более или менее примитивными примера-
ми — могу, почему бы и нет? На удалении 
от своего местоположения устанавливали 
винтовку, привязывали к спусковому крюч-
ку веревку. Дергали за нее и производили 
выстрел в никуда. Это такая своего рода 
приманка-обманка. Нередко противник по-
купался на такой трюк и начинал палить туда 
из всех своих стволов, тем самым раскрывая 
себя. Вдобавок враг мог и «птичку» на нашу 
«слепую» винтовку запустить, а мы ее тут 
уже ждем. Только мы поблизости, немного в 
сторонке, откуда попасть по ней легче.

— В такой ситуации насколько легко 
засечь место, откуда противник ведет 
по тебе огонь?

— Элементарно. Ночью при помощи 
того же тепловизора все отлично видно! А 
днем нацики нередко даже и не прячутся. 

Они полагаются на прикрытие своих мас-
совых дронов. Ну тут уж, извините, мы их 
сразу наказываем. Днем же в наш прицел 
тридцатикратного увеличения видно все 
как на ладони!

Такие же вещи, как с обманками, проде-
лываем и со свечами, которые размещаем в 
необитаемых окопах или траншеях. На мер-
цание огня враг также наводит минометы и 
артиллерию. В этот момент мы ее фиксируем 
и открываем свой огонь. 

— А из современных технических 
фишек-примочек что-то есть?

— Активно применяем фотосъемку мест-
ности. Фотографируем ее определенный 
участок. Потом просто сверяем на предмет 
визуальных изменений. Возможно, там что-то 
сдвинулось с прежнего места, исчезло вовсе 

или, напротив, появилось. Можем увидеть, 
например, ту же появившуюся пачку от сига-
рет или банку выброшенную. По этим пред-
метам можно легко вычислить позицию или 
засаду врага.

Флешкарта установлена непосредствен-
но в оптическом прицеле винтовки. Потом 
просто переставляем ее в телефон или план-
шет и внимательно рассматриваем.

— Как себя ведет противник? Часто 
теряет бдительность?

— Иногда да. Бывает, сидят в засаде 
долго. Становятся менее внимательными и не 
столь аккуратными. Бывает, расслабляются. 
Мы в этом плане, конечно, куда осторожнее 
действуем. При выходе на боевую задачу 
даже сигареты с собой не берем. Может 
быть, именно поэтому мы до сих пор еще и 
живы, а вот они, увы...

— Боевой счет ведешь?
— Если говорить конкретно о пехотин-

цах, то таковых точно за сотню. Но здесь 
надо плюсовать броски моих гранат. Не 
всех я уничтожал именно из своего стрел-
кового оружия. А что касается ликвиди-
рованных снайперов, то их два десятка 
однозначно.

— Работать легче одному или 
все же в паре?

— Безусловно, в паре легче. На-
пример, в случае ранения одного из 
номеров второй всегда поможет. 
Кроме того, два глаза хорошо, а четыре 
— лучше! Особенно если учитывать обилие 
дронов в небе. Мониторить обстановку не-
обходимо постоянно, у кого-то глаз, как гово-
рится, может замылиться. Напарник всегда 
друг, помощник и твое прикрытие.

— Говорят, что в случае пленения 
снайпера его судьба незавидна. Как к 
этому относишься?

— Любой снайпер одну пулю всегда 
бережет для себя. В плен нашему брату по-
падать нельзя. Это явная смерть. Выявить 
снайпера нетрудно. 

— Есть какие-то главные и неукосни-
тельные правила снайпера?

— Нельзя отвлекаться. Людям невнима-
тельным и рассеянным в наш полк приходить 
не нужно. Это попросту смертельно опасно. 
Со слухом и зрением не должно быть никаких 
проблем. Запрещается курить. Даже пачку 
сигарет нежелательно носить в кармане, так 
как в случае сильного ветра запах табака 
все же разносится на несколько десятков 
метров. Противник может его почуять. Кро-
ме того, нельзя крепить светоотражающие 
предметы на обмундирование или шлем. 
Никаких фонариков и прочего стекла! Все 
это может вмиг своим отблеском демаски-
ровать позицию.

    
Помимо внушительного личного боево-

го счета уничтоженных солдат противника 
в активе «Маги» бои за Угледар, где он в 
числе первых вошел в город, закрепившись 
в первом же доме. На Кураховском направ-
лении лично ликвидировал семь пулемет-
ных точек и в одиночку сорвал продвижение 
вражеской бронетехники на стратегически 
значимом рубеже. 

Игорь ШВЫТКИН. 
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В 2019 году Алексей начал срочную служ-
бу в 1-й инженерно-саперной бригаде в Му-
роме. Там понял, что армия и служба в ней 
— это то, что ему действительно нравится. 
Заключил контракт. Ему тогда было 26 лет.

С началом СВО в 2022 году получил 
приказ отправиться в зону боевых дей-
ствий. Вначале служил старшим стрелком 
инженерно-штурмового взвода. Потом жизнь 
заставила переквалифицироваться: сначала 
стал механиком-водителем БТР-82М, а затем 
водителем-радиотелефонистом на автомо-
биле специального назначения «Тигр». 

Первая госнаграда Алексея — медаль 
«За отвагу». Он получил ее в 2022 году. Алек-
сей не любит говорить о своих достижениях, 
но наградой гордится. Еще у него медаль «За 
инженерное обеспечение». 

Вспоминая реакцию родных на его от-
ъезд на фронт, говорит, что его избранница, 
которая позже стала женой, очень пере-
живала, нервничала.

— Но, зная мой характер, понимала: 
если я сказал, что поеду, то так и будет. 
Родители, братья, сестры — все при-
няли мое решение.

— Какие были первые впечат-
ления за ленточкой?

— Когда мы только зашли в зону боевых 
действий, наша колонна попала под обстрел. 
Мы высадились и заняли круговую оборону. С 
одной стороны, в лесопосадке, раздавались 
взрывы, что-то горело, над нами кружили три 
вертолета. Оказалось, что это были наши 
вертолеты, которые прилетели эвакуировать 
раненых. Таким был первый день.

— Сейчас чем в основном приходится 
заниматься?

— Есть порядка десяти основных ин-
женерных задач. В нашем инженерно-
штурмовом батальоне это задачи, связанные 
с саперным делом и минированием. Наши 
бойцы обучены саперному, минному делу, 
могут, грубо говоря, и позицию противника 
штурмовать, и минные поля поставить, и 
пробить дорогу в минном поле. Думаю, у них 
нагрузки больше, чем у остальных. Сейчас 
моя рота работает в курском приграничье. 
Очищает населенные пункты, помогает граж-
данским. Там много женщин, детей, бабушек, 
дедушек, которые нуждаются в помощи. 

— Как противник вел себя в Курской 
области?

— Везде и всегда есть подлянки со сто-
роны противника. Противник не упускает 
возможности оставить мины-ловушки. Напри-
мер, гранаты на растяжках под крыльцом или 
досками. Сапер или любой человек, наступив 
на доску, может спровоцировать взрыв.

Противник минирует тела и оружие по-
гибших солдат, как наших, так и своих. При 

зачистке населенных пунктов приходится 
контролировать все, включая тела брошен-
ных своими вэсэушников. Бывали случаи, 
когда под труп закладывали взрывчатку, 
прижимая ее бронежилетом. Когда пере-
ворачивают тело, происходит подрыв. ВСУ 
активно используют мины-«колокольчики». 
Это кассетные боеприпасы, которые от-
стреливаются в воздухе и спускаются на 
маленьком парашютике. Их трудно заметить 
после приземления. Есть электромагнит-
ные мины, срабатывающие при прибли-
жении металлического предмета, а также 
сейсмические, реагирующие на малейшее 
движение.

— Есть особенности разминирования 
весной?

— Разминировать становится тяжелее 
из-за раскисшего чернозема, который сильно 
всасывает предметы и налипает. Снаряжение 
сапера и так весит 50–60 килограммов, с 
собой еще берешь автоматы, боекомплект, 

миноискатели. К тому же из-за погодных 
условий и качества мокрого грунта визуаль-
ное восприятие усложняется. Это добавляет 
трудностей.

— Что вообще требуется для 
разминирования?

— Работает, как правило, отделение, 
5–7 человек. Обязательно нужен саперный 
костюм, который защищает от осколков, 2–3 
вида миноискателей, в зависимости от типа 
мин. Кроме того, 2–3 человека нужны для 
обороны, ну, и командир группы, который 
контролирует процесс. И, конечно, водитель 
с машиной.

— В будущем саперов смогут заме-
нить, скажем, роботы?

— Вообще, каждый год появляется но-
вое оборудование. Минно-взрывное дело, 
особенно в части разминирования, сильно 
шагнуло вперед. От миноискателей, кото-
рые постоянно дорабатываются, до роботов, 
способных просвечивать стены на предмет 
взрывных устройств. 

Но простого «человеческого» сапера 
никогда не заменит робот. Автомат не спо-
собен на то, что может человек. Первое вос-
приятие сапера — визуальное. Когда я иду, 
я смотрю под ноги, и как обученный сапер 
замечаю изменения в грунте. Например, где 
был подкоп или механическое повреждение 
дорожного полотна. Визуальное восприятие 
— это основа.

У нас есть роботы для сплошного раз-
минирования. Они работают лишь в этом 
режиме и рано или поздно выходят из строя. 
Есть и машины на базе танка Т-90 с экипажем 
из трех человек, которые проводят сплошное 
разминирование. Но такие машины тоже ис-
пытывают нагрузки: каждый подрыв — мини-
мум 10 килограммов взрывчатки. Такой взрыв 
может привести к легкой контузии экипажа. 

Я общаюсь с ребятами, которые работают на 
этих машинах. Слава богу, все живы, но все 
равно это тяжелая и опасная работа. Расска-
зывают, что экипаж машины разминирования 
выдерживает 7–10 тяжелых подрывов, после 
чего нужна реабилитация. 

— Как переносится контузия?
— У меня было несколько контузий, слава 

богу, не тяжелых, но средняя степень тоже 
уже ад. Писк, звон в ушах, который не отпуска-
ет несколько суток. Головная боль, тошнота 
и ощущение, будто плывешь, вроде ты тут, а 
вроде где-то в другом измерении. Я не раз 
эвакуировал людей с тяжелыми контузиями. 
Там, как правило, бесконтрольная паника, ис-
терика, которую почти невозможно успокоить. 
Тяжело смотреть, когда человек полностью 
теряет связь с реальностью.

— А еще какие-то ранения у вас 
были?

— Не было ни одной царапины. Даже в 
самых тяжелых ситуациях, когда по нашему 
квадрату отрабатывал полный пакет «Града». 
Ни одной! Чудеса, честное слово!

Алексей уверен, что даже в самых слож-
ных ситуациях нужно сохранять улыбку и 
позитивный настрой. Он считает, что смех 
действительно продлевает жизнь, а если 
воспринимать трудности с улыбкой, они 
становятся гораздо легче. С верой в Бога, 
по его мнению, всё становится спокойнее 
и яснее. 

Каждый боевой выезд он начинает с мо-
литвы — за себя и за своих товарищей. Это 
придает ему сил и уверенности. Когда у тебя 
есть внутренняя опора, внешние испытания 
кажутся не такими уж страшными. Алексей 
находит радость даже в трудностях, ведь 
именно в них можно проявить настоящий 
характер.

—  Есть ли у вас как ие-то 
талисманы?

— У меня всегда с собой иконка, неза-
висимо от того, в какой одежде я нахожусь 
— даже в гражданской! Даже в машине у 
меня есть иконка. Вера в Бога придает мне 
спокойствие и уверенность в жизни. Это как 
будто невидимая защита, которая всегда ря-
дом. А еще всегда ношу с собой фотографии 
семьи, они для меня очень важны.

—  К а к  с в я з ь  с  с е м ь е й 
поддерживаете?

— У меня нет пока детей, но у меня есть 
маленькие братья и сестра, с которыми я 
всегда созваниваюсь. Родители в разводе, но 
я стараюсь поддерживать связь и с мамой, и с 
папой. В прошлом году мой отец тоже подпи-
сал контракт, сейчас находится в зоне боевых 
действий под Авдеевкой. Он тоже всегда на 
связи, как только возвращается с задания, 
сразу пишет мне, что всё в порядке.

— Как так получилось?
— Многие сейчас говорят: «Это мой 

дом, моя родина, почему я должен сидеть 
на месте?» Вот пример моего отца. Сначала 
он утверждал, что не пойдет на фронт, будет 
ждать, пока я попрошу о помощи. Но в 2024 
году он позвонил и сказал, что идет на СВО. 
Я не мог позволить ему служить в другом 
подразделении, только рядом со мной. Он 
поговорил с начальством, всё оформили, и 
теперь, в 47 лет, мой отец служит в штур-
мовом батальоне. Говорит: «Не мог сидеть 
спокойно, пока ты там, на СВО, а я в Москве, 
на вольных хлебах». Сам принял решение. 
Хотя он абсолютно гражданский человек.

— Кто из вас старше по званию?
— Я старше по званию и по опыту. Раньше 

он мне давал советы, наставления, а теперь у 
нас роли поменялись. Теперь я ему советую, 
подсказываю, он иногда связывается, инте-
ресуется, как и что делать. Когда он был в 
Москве, мы виделись раз в полгода. Встречи 
всегда были радостные, эмоциональные. 
Сейчас, когда мы видимся, эмоции еще силь-
нее, потому что это происходит реже — раз в 
полгода, а то и в год, из-за специфики нашей 
деятельности.

— Есть ли еще кто-то из семьи, свя-
занный с СВО?

— В последние полгода моя мама за-
нялась гуманитарной помощью для бойцов 
СВО. У нее есть своя группа единомышлен-
ников, и они делают все возможное, чтобы 
поддержать тех, кто в этом нуждается. Даже 
самая малая помощь имеет огромное зна-
чение! Например, девочки вяжут противо-
дроновые сетки.

Недавно мама позвонила мне с просьбой 
заехать в совет ветеранов, чтобы передать 
письма от детей. Я с радостью согласился, 
забрал их и отправил в курское приграничье, 
чтобы комбат мог раздать их ребятам на пере-
довой. Мы все очень ценим такую поддержку, 
включая искренние детские письма. 

Все детские письма, которые попадают 
мне в руки, я храню в своей боевой машине. 
Это как память. Иногда, когда становится 
тяжело, достаешь письмо, читаешь, и на душе 
становится теплее. Например, мальчик Егор 
из первого класса пишет: «Желаю удачи, 
успехов, чтобы вернулся домой». Это мелочь, 
но она поддерживает на психологическом 
уровне. Такие вещи помогают справляться 
с нагрузками, напоминают, ради чего мы 
здесь.

— Что больше всего вдохновляет в 
вашей работе?

— Коллектив! Ребята, с которыми мы за 
это время так сплотились. Мы держимся друг 
за друга, живем жизнью друг друга, вникаем 
в трудности и радости. Это вдохновляет. И, 
конечно, ответственность, которая на нас 
лежит. Даже в мирное время инженеры и 
саперы несут огромную ответственность. 
Это не просто работа — это миссия.

— А есть ли у вас хобби? Чем любите 
заниматься вдали от службы?

— Честно говоря, с начала специальной 
военной операции времени на хобби почти 
не осталось. Вся жизнь сосредоточена на 
работе. Но когда удается выкроить свободное 
время, я стараюсь проводить его с семьей. 
Иногда смотрю сериалы.

— Бойцы в зоне СВО часто подбирают 
брошенных домашних животных, которые 
живут в подразделении. Нет желания за-
вести дома животное после СВО?

— Знаете, у меня на этот счет смешан-
ные чувства. Пока я редко бываю дома, а 
моя супруга тоже много работает. Заводить 
животное, чтобы оно страдало от недостат-
ка внимания, это не совсем правильно. Но 
у меня есть одна бредовая идея. Я много 
лет мечтаю о сурикате. Они такие забавные. 
Представьте: ты сажаешь его в карман, он 
выглядывает, ему все интересно, а вы едете 
в машине. Это было бы что-то! Но пока это 
только мечта.

— Какое у вас самое большое желание 
на будущее?

— Самое главное для меня — чтобы 
все мои близкие были здоровы и жили в до-
статке. А мы, я уверен, справимся с любыми 
трудностями. 

Ольга ФЕДОРОВА.

Прифронтовой район ЛНР, бои идут 
в десятках километров — неболь-
шой городок начинает оживать. Но 
враг не дремлет и атакует дронами-
камикадзе, ведь больше ничем дру-
гим похвастаться не может: даль-
нобойное вооружение на исходе, 
артиллерия ВСУ выжигается нашей 
1-й танковой армией. Чтобы свести 
на нет усилия ВСУ, военные инжене-
ры 45-й гвардейской бригады уста-
навливают на опасных участках дорог 
«паучью сеть», которая без труда 
поймает жужжащую «муху» и спасет 
много жизней. 

— Для нас это новый опыт и новая задача, 
с которой мы успешно справляемся, — расска-
зывает командир инженерно-маскировочного 
взвода с позывным «Арес», который руководит 
установкой сетей прикрытия вблизи одного 
из населенных пунктов ЛНР. — Натягиваем 
сеть прикрытия на перекрестках, где может 
быть скопление нашей техники и гражданских 
автомобилей. Покрываем открытые участки, 
где вдоль дорог растет мало деревьев, кото-
рые могли бы служить природной защитой от 
вражеских беспилотников...

Один подобный участок может занимать 
до десяти километров. Тысячи деревянных 
столбов, десятки тысяч крепких веревок и 
гигантская переплетенная пластиковыми 
нитями скатерть. У этой конструкции одна 
цель — поймать вражескую «птицу», не дав 
ей навредить людям. «Арес» уже давно за-
метил, что помешать беспилотнику на пути к 
его цели может даже обычная занавеска.

— Ударный дрон FPV может запутаться 
даже в тюле, успешно попадает в маскиро-
вочные сети и тоже там запутывается. Мно-
гие наши механики-водители грузовиков, 
боевых машин пехоты, танков используют 
эти сети, чтобы поймать коптер даже без 
возможного подрыва. Просто благодаря 
методу наблюдения решили сделать такую 
надежную защиту на дорогах, но уже в боль-
шем масштабе, — отмечает «Арес».

Так называемая сеть прикрытия защи-
щает проезжающие автомобили и технику 
не только от пикирующих камикадзе, но и от 
тех, что норовят залететь сбоку и ударить в 
дверь водителя или пассажиров. Единствен-
ный способ для операторов беспилотников 
вооруженных формирований Украины по-
пасть внутрь — это найти начало «тоннеля 
жизни» — место, не защищенное сетью, и 
залететь туда. Однако долго он там манев-
рировать не сможет — слишком большая 
протяженность и маленькое пространство 
для маневра. А система замыкания, которая 
запускает детонацию, сработает при сближе-
нии с «паутиной» — беспилотник разлетится 
на куски, и наши военнослужащие спокойно 
доедут до места назначения без потерь.

Во время установки сетей наших воен-
ных инженеров защищает мобильная группа 
прикрытия. Десяток человек, вооруженных 
автоматами, помповыми и антидроновы-
ми ружьями «Гарпия», а также переносной 
станцией радиоэлектронной борьбы. На 
этом безопасном участке мы попросили 
остановиться водителя проезжающего мимо 
автомобиля. За рулем была девушка из со-
седнего населенного пункта, которая не 
понаслышке знает, что творят операторы 
вражеских коптеров. 

— Очень много случаев, когда они вы-
слеживают не военные, а обычные граж-
данские машины, с мирными людьми. Был 
случай, когда ехали по дороге, а за машиной 
увязался дрон. Повезло, что за рулем тогда 
был опытный водитель, который долго ма-
неврировал: ездил змейкой, периодически 
ускорялся и выключал свет фар. В конце 
концов беспилотник спикировал и влетел 
прямо сзади машины. В тот момент даже по-
чувствовали, как задняя часть приподнялась 
на секунду, но всё обошлось. А с этими сет-
ками не придется теперь так гоняться. Очень 
надеюсь, что их и дальше будут ставить на 
дорогах для нашего спокойствия, — расска-
зала Марина Книш корреспонденту «МК».

В прифронтовых районах, городах и 
селах Луганской народной республики во-
енные инженеры группировки войск «Запад» 
устанавливают сети прикрытия ежедневно. 
Пасмурная погода для таких работ считается 
самой благоприятной — меньше «птиц» в 
воздухе. Самые опасные участки — в первую 
очередь, чтобы на так называемых дорогах 
смерти построить коридоры жизни.  

Никита ГОЛЬДИН.

За его голову укронацисты готовы дать вну-
шительное вознаграждение, ведь на его снай-
перском счету более сотни боевиков. Говорят, 
если противник знает, что сегодня на передке 
работает «Мага», то предпочитает не высовы-
ваться. С дерзким и мужественным снайпером-
штурмовиком корреспонденту «МК» побеседовать 
удалось на позициях группировки «Восток».

Военные инженеры часто остаются в тени воен-
нослужащих более боевых специальностей — лет-
чиков, танкистов, артиллеристов. И это, конечно, 
несправедливо. Они наводят переправы под 
огнем противника, разминируют дороги и города, 
обеспечивают инженерную поддержку штурмо-
вых подразделений. Их работа — ежедневный 
риск, требующий выдержки и опыта.
Один из таких специалистов, водитель-
радиотелефонист роты специального миниро-
вания Алексей Андреяшин, побывал недавно в 
редакции «МК» и рассказал о том, что чувствовал 
в первые дни на передовой, как справляется с 
трудностями и что помогает ему и его сослужив-
цам держаться в самых сложных ситуациях.

незаметно ее же покинуть. Не 
наследить! Пожалуй, это самое 
важное. Сама работа прохо-
дит в положении лежа, ничего 
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Внезапно, почти «без объявления 
войны» закрылся на капитальный ре-
монт мост «Багратион», что ведет че-
рез Москву-реку из района Москва-
Сити в Дорогомилово. Этот ремонт 
почти не анонсировали — и многие 
жители Кутузовского проспекта и 
окрестностей оказались вынуждены 
вместо 15 минут пешком добираться 
до работы в одном из небоскребов 
Сити более получаса.

Как явствует из «афиш», размещенных у 
входов на мост, ремонт продлится до июля 
2026 года. Может, конечно, строители по-
работают ударно, как водится в последнее 
время, — и откроют объект парой месяцев 
раньше. Но так или иначе — речь о нескольких 
месяцах. Примерно как на станциях метро, 
когда меняют эскалаторы. 

Возможно, кстати, что именно замена 
эскалаторов стала одной из причин ремонта 
— по крайней мере, «по умолчанию», если в 
паспорте на объект не указано изготовителем 
иного, нормативный срок службы эскала-
торов, как и других подъемных устройств, 
составляет 20 лет. А мост «Багратион» был 
открыт в 1997 году, к достопамятному 850-
летию Москвы. 

Но есть и еще один важный резон для 
закрытия: недавно было объявлено о строи-
тельстве нового высотного здания со сто-
роны набережной Тараса Шевченко. В его 
первые этажи, по проекту, и должен быть 
интегрирован выход с моста «Багратион», 

противоположный Сити. Информация о сроках 
строительства небоскреба и его сопряжении 
с мостом крайне скупа — но связь все-таки 
очевидна. 

Для капитального моста, построенного 
в составе Москва-Сити, нормативный срок 
службы без капитального ремонта конструк-
ций должен быть заметно больше, чем 25–30 
лет, пояснил «МК» инженер-проектировщик, 
участвовавший в разработке московского де-
лового центра в 1990-х — 2000-х годах. Другой 
вопрос, что, может, понадобится «освежить» 
внешний вид и инженерную «начинку» соору-
жения. И это, может быть, удобнее делать без 
пешеходов на мосту, чем с ними. 

Напомним, что «Багратион» — одна из 
частей амбициозного проекта Москва-Сити, 
воплощение которого продолжается с начала 
1990-х годов. Это первый в Москве крытый 
торгово-пешеходный мост, который соединил 
тогда еще лишенную метро зону Сити с густо-
населенным районом Дорогомилово. 

Объявление на мосту — в отличие от слу-
чаев, когда перекрывают автомобильные до-
роги или линии общественного транспорта — 
предлагает лишь «выбирать альтернативные 
маршруты следования», не конкретизируя их. 
Таких маршрутов для пешеходов или пассажи-
ров общественного транспорта, собственно 
говоря, три. Можно поехать на метро (восполь-
зовавшись Филевской линией, с пересадкой 
на «Киевской» — там есть вилочное движение 
до «Делового центра»). Можно воспользовать-
ся речным трамвайчиком (от «Кутузовской» до 
причала «Сити-Центральный»). Наконец, от 
«Кутузовской» до «Делового центра» — всего 
одна остановка по МЦК. 

— Пострадали прежде всего те, кто ра-
ботает в Сити и снимает жилье в районе на-
бережной Тараса Шевченко, — делится Анна 
Яновская, сотрудница одного из холдингов, 
«квартирующих» в деловом квартале. — Одно 
дело 15 минут пройти пешком, совсем дру-
гое — тратить полчаса и больше, пользуясь 

метро или МЦК. Про речной трамвайчик даже 
говорить смешно. А вот те, кто изначально за-
кладывался на то, что будет ездить издалека, 
оказались в относительном выигрыше — по 
крайней мере не проиграли.

Правда, нужно заметить, что недавние 
транспортные реформы в этом районе уже кос-
нулись как раз тех, кто приезжает в Сити рабо-
тать издалека. Так, после постройки проспекта 
Багратиона (да, опять он!) попасть в Сити на 
автомобиле с Третьего кольца стало сложнее, 
а строительство Рублево-Архангельской линии 
метро окончательно перекрыло доступ к Сити 
с Большой кольцевой линии. 

Впрочем, транспортный каркас Сити 
пока еще развивается — через несколько 
лет снова заработают все три встроенные в 
деловой центр на уровне «котлована» стан-
ции метро, откроется и мост. Но уже сейчас 
понятно: квартал этот чрезвычайно уязвим 
в транспортном отношении, его легко изо-
лировать точечными градостроительными 
мерами или просто ремонтными работами. 
А значит, хочешь действительно надежного 
доступа к Сити — снимай квартиру в одном 
из перспективных жилых проектов прямо 
здесь, через дорогу. Они как раз начинают 
строиться; наверное, это совпадение. 

Антон РАЗМАХНИН.

c 1-й стр.
Процесс по УДО актера Михаила 
Ефремова прошел в лучших тра-
дициях судопроизводства. От-
крытый. Поучительный. Ровно о 

таких судебных заседаниях еще со времен 
царской России мечтали юристы. В советские 
годы такие суды проходили в Домах культуры 
— чтобы как можно больше людей услышали 
и увидели происходящее (и сделали соб-
ственные выводы). В современной России 
возможна трансляция на сайте суда — тех-
нологии это позволяют, и подобное уже было, 
к примеру, в Санкт-Петербурге по делу до-
цента Соколова, расчленившего аспирантку. 
Алексеевский районный суд Белгородской 
области опыта в подобных трансляциях не 
имеет и необходимого технического обе-
спечения тоже. Но журналисты могли запи-
сывать происходящее на видео и фактически 
сразу выкладывать запись в публичное 
пространство. 

Про УДО Михаила Ефремова в последнее 
время не говорил разве что ленивый. И во-
обще, вряд ли на сегодняшний день еще за 
судьбой какого-то арестанта наблюдают так 
пристально, как за ним. Объяснений этому не-
сколько. Ефремов был и остается для многих 
народным любимцем, сыном легендарного 
отца (кто не смотрел «Берегись автомобиля», 
«Три тополя на Плющихе» и других кинолент с 
участием Олега Ефремова?). На примере его 
падения родители учат детей: «Вот до чего 
может довести пьянство и разгульная жизнь». 
Но людей волновало: а сам он это понимает? 
Произошла ли с ним та самая трансформация, 

освободительный катарсис, которого все так 
ждут? Напомню, что когда дело рассматрива-
лось по существу, об этом речь не шла — на 
некоторых заседаниях Ефремов, мягко говоря, 
не слишком демонстрировал покаяние. Но 
вот прошло почти пять лет. 

«Мое самомнение, вседозволенность и 
пьянство привели меня к закономерному за-
служенному наказанию», — это, пожалуй, важ-
нейшие слова Михаила Ефремова, которые он 
произнес в понедельник на заседании. 

«Главный мой враг — это алкоголь, и я 
исключаю его из своей жизни», — это еще 
одна знаковая фраза. То есть Ефремов по-
казывает, что сделал выбор на будущее. Это 
прозвучало как публичное обещание. После 
таких слов народный любимец, кажется, про-
сто обязан до конца жизни не пить. Иначе чего 
стоит он сам? Не знаю, как ему далось такое 
публичное обещание, но он явно не хотел, 
чтобы его слышали многие. Ефремов перед 
началом заседания просил судью закрыть 
процесс для СМИ. Фемида ему отказала. И это 
снова напомнило громкие процессы в СССР, 
когда хулиганы просили, чтобы их не судили 
публично. Но советский суд был в этом смысле 
строг и действовал исходя из принципа: чем 
больше зрителей, тем больше пользы. 

Благодаря Ефремову страна узнала, как 
проходят заседания по УДО. 

Итак, сначала выступает осужденный (по 
видео или «живьем»). Он объясняет, почему 
он подал ходатайство и почему стоит его 
отпустить. В случае с Ефремовым раскаяние 
было одним из мотивов, а плохое состояние 

здоровья — другим. Затем судья зачитыва-
ет характеристику из колонии, заслушивает 
сотрудников ИК. Надо сказать, что в деле 
Ефремова выяснились неожиданные детали. 
Оказывается, он действительно был признан 
нарушителем за то, что пользовался запре-
щенным мобильным телефоном. То есть про 
это и раньше писали, но поверить в это было 
сложно. Дело в том, что колония, где сидел Еф-
ремов, считается образцово-показательной 

(автор этих строк была там в период, когда в 
ней отбывали наказание футболисты Алек-
сандр Кокорин и Павел Мамаев). Кроме того, 
несколько сидельцев, которые недавно осво-
бодились из ИК, уверяли: мобильниками за 
решеткой не пользовались. Выходит, Ефремов 
пользовался, хоть и недолго. Как сам пояс-
нил: посмотрел, как другие звонят близким, 
и ему тоже захотелось. В итоге артист был 
водворен в карцер. Вообще, по-хорошему, 
наказывать за такое нужно не осужденных, а 
сотрудников, которые подобное допустили. 
Вменили Ефремову еще одно нарушение: 
покинул рабочее место, чтобы попить чаю. С 
учетом его возраста и болезней, надо сказать, 
это кажется совсем не страшным. Как бы то 
ни было, в целом характеристика из колонии 
была положительной. Там отмечено, что Еф-
ремов работал, убирал территорию, снимался 
в кино, участвовал в КВН и т.д. На день судеб-
ного заседания взысканий (не погашенных, 
действующих) у него не имелось. 

Дальше следовало выступление проку-
рора. Так вот в деле Ефремова он поддержал 
ходатайство об УДО. Сказал, что не видит 
причин не удовлетворить: цель уголовного 
наказания достигнута, артист вину признал 
полностью и раскаялся, ущерб возмещен в 
полном объеме. 

Резюмирую. По большому счету у суда 
не было повода отказать Ефремову: про-
курор — за, администрация колонии — за, 
сам осужденный говорит правильные вещи 
(надеемся, искренне), отсидел больше по-
ловины срока и к тому же болеет. Через 15 
дней, если это решение не будет оспорено, 
Ефремов наконец выйдет на свободу. Испол-
нит ли все то, что пообещал в суде 24 марта? 
Покажет время.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Стамбульский суд официально аре-
стовал мэра крупнейшего турецкого 
мегаполиса Экрема Имамоглу по 
обвинению в коррупции, отправив его 
в предварительное заключение в тот 
день, когда оппозиционный политик 
получил приглашение от своей пар-
тии баллотироваться в президенты, 
в то время как в городе на Босфоре 
собрались десятки тысяч демон-
странтов. Протесты вспыхнули также 
в Анкаре, Измире и других местах.

Мэр Стамбула и соперник президента 
Эрдогана был заключен в тюрьму по обвине-
нию в руководстве преступной организацией, 
взяточничестве, неправомерных действиях 
и коррупции, также арестованы десятки его 
сотрудников и муниципальных чиновников. 
Имамоглу и по меньшей мере четырем другим 
лицам также был предъявлен отдельный пакет 
обвинений в «пособничестве вооруженной 
террористической группировке» за сотрудни-
чество с левой политической коалицией перед 
местными выборами в прошлом году.

Демонстранты, которые уже несколько 
вечеров подряд собираются у здания мэ-
рии Стамбула, возмущенные решением об 
официальном аресте Имамоглу, столкнулись 
с полицией. Некоторые из участников про-
тестной акции бросали камни и фейерверки 
в сотрудников спецназа. Правоохранители 
применили против разбушевавшейся публики 
перцовый и слезоточивый газ. Сообщается 
также об использовании полицией водяных 
пушек.

Обращаясь к толпе в Стамбуле, жена мэра 
Имамоглу предупредила власти, что их ждет 
расплата. «Он победит вас! Вы проиграете! 
— кричала Дилек Кая Имамоглу с трибуны. 
— Несправедливость, с которой столкнулся 
Экрем, задела за живое каждого. Каждый 
узнал что-то о себе и о несправедливости, 
которая была совершена с Экремом».

А члены оппозиционной Народно-
республиканской партии (НРП), к которой 
принадлежит опальный мэр, провели пред-
варительные выборы, поддержав Имамоглу в 

качестве кандидата в президенты. Миллионы 
людей, не являющихся членами партии, также 
приняли участие в «голосовании солидарно-
сти», говорится в сообщении партии. 

Министерство внутренних дел Турции из-
дало директиву об официальном отстранении 
Имамоглу и двух мэров районов Стамбула от 
должностей, назначив вместо них доверен-
ное лицо в регионе, который долгое время 
считался оплотом оппозиции.

Имамоглу, который был отправлен в 
тюрьму Силиври на окраине Стамбула, от-
верг выдвинутые против него обвинения, 
заявив следователям во время допроса, что 
его задержание «не только нанесло ущерб 

международной репутации Турции, но и по-
дорвало чувство справедливости в обществе 
и доверие к экономике».

Власти Турции также издали судебные 
приказы о закрытии более 700 аккаунтов в 
соцсетях, которые нацелены на «новостные 
организации, журналистов, политических 
деятелей, студентов и других лиц в Турции».

Задержание мэра Стамбула в ходе утрен-
него рейда в начале прошедшей недели вы-
звало массовые протесты по всей Турции, 
десятки тысяч людей выходили на улицы 
каждую ночь и часто вступали в столкнове-
ния с полицией. Министр внутренних дел 
Али Ерликая объявил, что еще более тысячи 

человек были задержаны за участие в про-
тестных акциях. Турецкие власти задержали 
нескольких журналистов в их домах, сообщает 
агентство Associated Press, ссылаясь на про-
фсоюз работников СМИ. 

Турецкие официальные лица отвергли 
любые предположения о том, что массовые 
репрессии против Имамоглу, а также муници-
пальных чиновников, бизнесменов и десятков 
других членов НРП имеют политически мо-
тивированную подоплеку. При этом демон-
страции оппозиции вызвали ожесточенную 
критику со стороны Эрдогана, который назвал 
это уличным терроризмом. По словам главы 
МВД Турции, в ходе протестов были ранены 
123 полицейских, при этом были изъяты такие 
опасные материалы, как кислота, бутылки с 
зажигательной смесью и ножи. «Некоторые 
круги используют право на собрания и демон-
страции, пытаясь нарушить общественный 
порядок, спровоцировать уличные беспоряд-
ки и напасть на нашу полицию», — написал 
министр внутренних дел в своем аккаунте в 
социальной сети. 

Имамоглу долгое время считался един-
ственным кандидатом, способным победить 
Эрдогана на выборах. Президентские выборы 
в Турции должны состояться в 2028 году, но 
ожидается досрочное голосование, пишет 
The Guardian.

Как напоминает Associated Press, Има-
моглу был избран мэром крупнейшего го-
рода Турции в марте 2019 года, что стало 
серьезным ударом по Эрдогану и его Партии 
справедливости и развития, которая контро-
лировала Стамбул в течение четверти века. 
Партия Эрдогана настаивала на аннулиро-
вании результатов муниципальных выборов 
в 16-миллионном мегаполисе, ссылаясь на 
нарушения. В результате несколько месяцев 
спустя выборы были повторены, но Имамоглу 
победил и тогда. Мэр сохранил свое кресло 
после прошлогодних местных выборов, в 
ходе которых оппозиционная НРП добилась 
значительных успехов в борьбе с правящей 
партией Эрдогана. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ФЕМИДА

ГОРОД

ТРАНСПОРТ

ЗДОРОВЬЕ
ЗА БУГРОМ

Минтранс попросил РЖД и Ассо-
циацию эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) дать свою оценку 
предложению о введении «периода 
охлаждения» при покупке невозврат-
ных билетов. С такой инициативой 
выступил Союз пассажиров, который 
ранее обратился с ней в Госдуму и 
аппарат правительства. Если эта 
идея будет одобрена, то россияне 
смогут исправлять ошибки в данных, 
дате или направлении поездки в 
течение нескольких дней или часов, 
в зависимости от времени приобре-
тения билета. Выиграют ли потреби-
тели от такого сервиса и какие риски 
может повлечь реализация данного 
предложения, «МК» рассказали 
эксперты. 

В России хотят ввести «период охлажде-
ния» для пассажиров, в течение которого они 
смогут бесплатно обменять или переофор-
мить билеты. По мнению инициаторов этой 
идеи, граждане должны иметь бесплатную 
возможность исправить ошибки, скажем, 
при выборе даты или направления в течение 
определенного времени. Так, если гражданин 
купил билет за месяц, то «период охлажде-
ния» для него мог бы составить несколько 
суток. Если билет был куплен в день отправ-
ления, то внести изменения можно будет 
только в течение 30 минут, при условии, что 
до вылета или отправления поезда осталось 
более двух часов. 

По данным министра транспорта Романа 
Старовойта, общий объем пассажирских 
перевозок всеми видами транспорта в про-
шлом году составил 15,5 млрд. Это почти на 
0,5 млрд больше, чем было зафиксировано 
в 2023 году. По оценке Союза пассажиров, 
доля людей, которые совершают ошибки 
при покупке билетов, не превышает 2–3%, 
поэтому внедрение «периода охлаждения» не 
окажет значительного влияния на экономику 
перевозчиков. Актуальность данной идеи 
увеличивается на фоне роста пассажиров, 
которые самостоятельно покупают билеты 
через сайты, не прибегая к услугам агентств 
или авиакасс, — ведь в таком случае ошибки 
практически неизбежны. 

Правозащитники поддержали данную 
инициативу. «У потребителя должен быть 
определенный промежуток времени для того, 
чтобы он мог отказаться от авиаперелета 
с неким разумным удержанием расходов 
авиакомпанией, а не всей стоимости билета, 
как это происходит сейчас при невозврат-
ных тарифах, — подчеркнул председатель 
правления Международной конфедерации 
обществ потребителей (КонфОП) Дмитрий 
Янин. — Не думаю, что бизнес-модель авиа-
перевозчика должна строиться на перепро-
даже билетов граждан, которые их купили, 
но в итоге не полетели. Если установить, 
например, 2–3-дневный период, в течение 
которого человек может передумать и отка-
заться от билетов, это не обрушит экономику 
авиаперевозчиков». 

Однако есть и другое мнение. Прежде 
всего нужно помнить, что сегодня пассажир 
и так может исправить две ошибки в ФИО и 

паспортных данных без переоформления и 
финансовых потерь, с этим связанных, так 
что в этой части его интересы уже защищены. 
«Однако предложенная инициатива по введе-
нию «периода охлаждения» затрагивает более 
широкий аспект взаимодействия пассажира 
и перевозчика, — указывает председатель 
правления Ассоциации агентств воздуш-
ного транспорта Дмитрий Горин. — Она по-
требует законодательных и технологических 
изменений, а это обязательно отразится на 
стоимости. На мой взгляд, реализация этой 
инициативы в конечном итоге может при-
вести к повышению цен и перераспределе-
нию ответственности за ошибки небольшого 
количества пассажиров на всех остальных». 
Здесь есть также определенные риски спе-
куляции или «заморозки» мест, потому что 
критерий охлаждения, который предлагается, 
позволит фактически менять фамилии и даже 
маршрут, а также фиксировать посадочные 
места. Правильнее сказать, что у этой ини-
циативы есть как положительные, так и от-
рицательные стороны. Она действительно 
очень привлекательная для потребителей 
услуг. Но если проанализировать все послед-
ствия, то минусов может оказаться больше, 
уверен эксперт. 

Что касается влияния на цены невозврат-
ных билетов, их главная выгода — дешевизна 
(на 15–30% за счет гарантии заполняемости 
рейсов) — может потерять смысл. «Если пере-
возчики повысят тарифы на невозвратные би-
леты, компенсируя риски возвратов, разница 
в цене с возвратными сократится до 5–10%, 
что сделает невозвратные менее привле-
кательными, — пояснил маркетолог Никита 
Сенников. — Например, если сейчас невоз-
вратный билет Москва — Санкт-Петербург 
стоит 5 тыс. рублей, а возвратный — 7 тыс., 
то после введения «периода охлаждения» 
невозвратный может подорожать до 6 тыс. 
рублей, снизив спрос на эту категорию». По 
мнению эксперта, оптимальным выглядит 
внедрение гибкого периода охлаждения: 
например, 30 минут для «горящих» билетов, 
24 часа — для купленных заранее. Жесткие 
антиспам-механизмы для борьбы с пере-
купщиками и пилотные проекты в сегменте 
низкобюджетных авиалиний или пригородных 
поездов помогут минимизировать риски. Без 
этих мер «период охлаждения» рискует стать 
инструментом манипуляций, а не защиты прав 
пассажиров, подчеркнул маркетолог.

Наталия ТРУШИНА.

БИЛЕТЫ В ТОЧКУ НЕВОЗВРАТА
В России хотят ввести период охлаждения для проездных 
документов на поезд и самолет

c 1-й стр.
Эксперты отмечают, что на 
фоне общей стагнации фарм-
рынка рынок антидепрессан-
тов демонстрирует стабильные 

темпы роста. За 2024 год аналитики ГК АСНА 
отмечают рост продаж антидепрессантов 
с 17 до 23%. «По сравнению с общей ситуа-
цией на рынке это очень много. В целом же 
рост продаж антидепрессантов мы наблю-
даем в последние 2–3 года. Санкции, ин-
фляция — все это отражается на состоянии 
населения. Поэтому за эти годы показатели 
продаж антидепрессантов выросли в упа-
ковках в два раза», — рассказывает дирек-
тор СРО Ассоциация независимых аптек, 
глава Альянса фармацевтических ассоциа-
ций Виктория Преснякова.

По данным аналитической компании 
DSM Group, в России в 2021 году было про-
дано 9 млн упаковок антидепрессантов, а 
в 2024 году — уже почти 18 млн упаковок. 
В Москве продажи лекарств этой кате-
гории также выросли: с 1,9 млн пачек в 
2021 году до более чем 3,6 млн пачек в 
2024 году. При этом Москва стала рос-
сийским регионом-лидером по продажам 
антидепрессантов.

Но продажи продолжают стремительно 
расти. По словам Пресняковой, только за 
2 месяца текущего года в стране продано 
рекордное количество антидепрессантов 
— 3,2 миллиона упаковок: «Такой цифры 
у нас еще не было. Москва по-прежнему 
в лидерах, на нее приходится около 20% 
всех продаж лекарств этой группы. Это объ-
ясняется тем, что в Москве врачи активнее, 
следовательно, и пациенты становятся сме-
лее в своих предпочтениях».

Эксперты уже отмечали, что чаще все-
го антидепрессанты употребляют моло-
дые люди до 25 лет, а также люди, пере-
шагнувшие 60-летний рубеж. Именно эти 

возрастные категории наиболее уязвимы 
перед нервными потрясениями.

Как рассказал «МК» врач-психотерапевт 
отдела МПО ФГБУ ФНКЦСМ ФМБА России 
Вадим Гущин, психиатры и психотерапевты 
по-разному смотрят на тревожные расстрой-
ства: «Психотерапевты считают, что человек 
должен сам противостоять стрессу, без при-
менения фармпрепаратов. А духовность об-
щества определяется способностью человека 
справляться со стрессами, поскольку человек 
ответственен за свое состояние. Однако все 
это верно только в том случае, если у пациента 
нет клинической депрессии, которая является 
прерогативой психиатрии. Сегодня мы видим, 
что в обществе накопился стресс, мы испы-
тываем усталость от ситуации, которая не 
способствует эмоциональной устойчивости 
и психической стабильности». 

Российский психиатр, президент Незави-
симой психиатрической ассоциации России 
Юрий Савенко считает, что главная причина 
роста продаж антидепрессантов — их избы-
точное назначение не профильными врачами: 
«Несколько лет назад врачам общей практики 
разрешили выписывать психотропные сред-
ства, что не вполне грамотно. И это привело к 
широкому назначению антидепрессантов по-
граничным больным. Грубое психиатрическое 
расстройство видно даже непрофессионалу, 
а вот диагностировать пограничные сложно 
даже эксперту. Но теперь такие пациенты 
попадают к непрофессионалам — а те вы-
писывают антидепрессант. Во всем мире, 
вопреки всем кризисам и войнам, мы видим 
примерно одинаковые цифры уровня депрес-
сии. Но при подозрении на депрессию надо 
обращаться не к врачам общей практики, а к 
психиатрам, которые выписывают препараты 
ответственно, а не всем подряд при жалобах 
на тревогу».

Екатерина ПИЧУГИНА.

КАЖДЫЙ НЕСЕТ СВОЙ СТРЕССМЕРЫ ПРОТИВ МЭРА
Стамбульский соперник президента Турции попал в тюрьму: 
оппозиция в бешенстве

ВЕК АЛКОГОЛЯ НЕ ВИДАТЬ

З

Так выглядел Ефремов 
сразу после ДТП.

МОСТ ЗАКРЫТ, 
ВСЕМ ИДТИ 
В ОБХОД
На капремонт до лета 
2026 года закрылся 
пешеходный мост 
«Багратион»
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спортсмен, делаю-
щий «самолет» на кольцах. 4. «Приписка» с 
цитатой под заглавием романа. 10. Зерно, 
«что в темном чулане хранится в доме, кото-
рый построил Джек». 11. По-детски наивный 
и открытый балбес. 13. Краска осенней ли-
ствы в палитре. 14. «Тесто» из прокрученного 
мяса с луком. 15. Супермаркет советского 
образца. 16. Листок с детализированным 
расчетом заработной платы. 18. Расчет за 
продукты на кассе супермаркета. 20. Лицо 
штата в верхней палате Конгресса США. 22. 
Обезьянка-хулиганка в фильме «Полосатый 
рейс». 23. Образ жизни в сложном походе. 
24. Достоинство дорогой обуви надежного 
бренда. 27. «Двухэтажная» автомобильная 
развязка. 30. Агент, показывающий квартиры 
клиентам. 32. Английский «собрат» бейсбола 
и лапты. 34. Дерево с яркими гроздьями 
для снегирей. 35. Прелесть свидания на 
берегу моря. 36. Плавучая «конструкция» 
из связки бревен. 38. Сезон гололеда и 
снежных заносов. 39. Ручные санки кре-
стьянского сына. 40. Титул жены Андрея 
Болконского. 41. Транспорт, под которым 

погиб Берлиоз. 42. Меткий киллер в штате 
мафии.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Русская народная игра с 
рюхами и битой. 2. Своя тяжесть, которая не 
тянет. 3. «Сейф» для пиратского богатства. 5. 
Весточка, которую принес почтальон. 6. Титул 
де Бюсси в романе Дюма. 7. Картофельная за-
пеканка с рубленой селедкой. 8. Оригинальная 
идея для безымянной фирмы. 9. Любимый 
жанр Имре Кальмана. 10. Коварные интриги 
недоброжелателей. 12. Малыш-крепыш, кото-
рый под стол пешком ходит. 17. Кольцо поли-
цейских вокруг притона. 19. Покровительство 
влиятельного лица. 20. Крепкий медик, пеле-
нающий психов. 21. Браток, выбивавший дань 
из торговцев. 25. Сочный плод для урюка и 
кураги. 26. Посул в речи кандидата в депутаты. 
27. Наука о прекрасном в искусстве и жизни. 
28. Крупное соединение из нескольких полков. 
29. Продажа российского леса за границу. 31. 
Танцор, ухаживающий за своей дамой. 33. 
Криминальная «братва» из Китая. 34. Набор 
скорости до 100 км за несколько секунд. 37. 
Второе «отделение» футбольного матча. 38. 
Изматывающее пекло в летний день.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верстак. 4. Скепсис. 10. Флагман. 11. Ударник. 13. Июль. 14. Зеро. 
15. Сверление. 16. Корвет. 18. Склока. 20. Саквояж. 22. Стандарт. 23. Дилетант. 24. Ге-
нетика. 27. Мститель. 30. Аптечка. 32. Костер. 34. Нагота. 35. Взыскание. 36. Кров. 38. 
Форт. 39. Пианино. 40. Индивид. 41. Арбалет. 42. Пьяница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выпивка. 2. Сель. 3. Август. 5. Кариес. 6. Приз. 7. Самокат. 8. Антре-
кот. 9. Рубероид. 10. Флорист. 12. Керосин. 17. Евангелие. 19. Картотека. 20. Статика. 21. 
Жилетка. 25. Епископ. 26. Автостоп. 27. Мечтание. 28. Ледоход. 29. Скукота. 31. Паутина. 
33. Рвение. 34. Нежить. 37. Виза. 38. Финн.

20 лет назад фотографии юной 
модели по имени Ирина появились 
на  страницах газеты «Московский 
комсомолец». Это была фотосессия 
в рамках модного показа. Ну а 
недавно мы снова встретились с 
Ириной и выяснили, что та самая 
фотосессия стала, по сути, стартом 
ее долгой профессиональной 
карьеры. Потому что после 
страниц «МК» она стала успешной 
моделью в Европе. Теперь она 
— звезда обложек итальянского 
Vogue, Cosmopolitan и показов 
Missoni и Gucci, живет в Лондоне. 
Причем периодически Ирина 
даже попадает на страницы 
местных таблоидов — девушке 
не сидится на месте. Конечно, 
читая об этом, многие задаются 
вопросом: как обычной девочке из 
России удалось уехать за рубеж и 
стать там моделью? Действительно 
ли это возможно и что стоит за 
профессиональным моделингом 
за рубежом? Ирина Федотова 
откровенно ответила на все 
вопросы «МК».

Бейсболка Аль-Файеда

— Зарубежные таблоиды в очеред-
ной раз запестрели вашими фотогра-
фиями. На сей раз вы наделали шума, 
пройдясь по культовому лондонскому 
району Найтсбридж в бейсболке, ко-
торую когда-то носил Доди Аль-Файед 
— возлюбленный принцессы Дианы, по-
гибший с ней в автокатастрофе. Откуда 
у вас эта кепка и что это за перформанс 
с вашей стороны?

— Если вы знаете, недавно был скандал 
с Мохаммедом Аль-Файедом (отцом Доди. — 
Авт.), умершим год назад. Его стали обвинять в 
том, что якобы были какие-то девушки, которых 
он насиловал на протяжении 30 лет, когда они 
работали в известном торговом центре Harrods 
в Лондоне. Сначала их было 37 человек, потом 
появилась уже 291 жертвa, но где они были, 
когда Мохаммед был жив? 

А надела я эту кепку, чтобы выразить свое 
уважение к трагедии королевской семьи и по-
чтить память самого Мохаммеда. Кстати, Доди 
носил эту бейсболку во время последнего со-
вместного отпуска с Дианой на юге Франции. K 
сожалению, не могу раскрыть имя того, кто мне 
ее подарил, так как он безумно боится всяких 
новостей о себе. Во-первых, из-за того, что, 
возможно, Доди убили, и потом, этот скандал 
с Мохаммедом после смерти... Кстати, Мо-
хаммеда всю жизнь притесняли. Например, 
будучи одним из богатейших людей, он за всю 
жизнь так и не получил британский паспорт, 
хотя купил самый крупный торговый центр в 
Лондоне. То есть очень много инвестировал 
в Великобританию.

— А вы что думаете по поводу всех эти 
обвинений в изнасиловании, ведь вы знали 
Мохаммеда и эту семью?

— Я знаю, что девочки частенько сами 
бросаются на всех этих хозяев магазинов с 
целью получить какие-то деньги или даже за-
вести ребенка и улучшить свою жизнь. А он был 
человеком, который в принципе такого сделать 
не мог, это бред полный. Он всегда вел себя 
солидно, был весь в работе. Я хорошо знаю его 
детей и друзей семьи — это очень приличные 
и позитивные люди.

— Ирина, предлагаю перейти к вашей 
персоне. Как складывалась ваша судьба 
после фото на страницах «МК»?

— Все началось с того, что мама меня от-
вела в известное модельное агентство учиться 
там в модельной школе, потому что я была вы-
сокая и немножко сутулилась, как большинство 
высоких девочек. По окончании школы прошел 
конкурс, по итогам которого меня выбрал агент.  
Это был Петя Листерман, он и разглядел во 
мне звезду. Я также состояла в самом модном 
агентстве и позже перешла в Red Stars. Так я 
и попала на Неделю высокой моды. Там был 
огромный кастинг — человек 500 моделей со 
всей России, хотя, по сути, работало человек 
50 только — одни и те же. Зарубежные дизай-
неры выбирали один и тот же состав, но мне 
удалось в него попасть. А фотография, которая 
была напечатана в «МК», — с показа Виктории 
Адреяновой. Думаю, снимок выбрали из-за 
моей темпераментной походки, а также из-за 
того, что у меня случайно открылось пальто. 
Это немного напоминает историю Кейт Мосс, 
когда ее сфотографировали в стиле nude в 16 
лет. Правда, помню, мой папа был немного в 
шоке (смеется).

«Работала без выходных»

— Ну и как развивалась дальше ваша 
модельная карьера?

— С Петей мы много выходили в свет, он 
таскал меня по всем мероприятиям, знакомил 
с бомондом. Мы часто бывали в компании 
спортсменов, со мной пытались познакомиться 
звезды спорта, но Листерман всегда говорил: 
«Ее не трогайте. Это модель, я ее отправляю за 
границу». Он меня защищал и никогда никому 
не сватал. Он мне очень помог, вселил в меня 
уверенность, и вообще он смешной дядька, с 
очень тонким чувством юмора.

— А в Европу вы с его помощью в итоге 
полетели?

— Да, это был именно тот человек, ко-
торый меня отправил в Париж, сделал мне 
визу. Правда, когда я поехала, он мне просто 
дал список агентств, дал с собой каких-то де-
нег и назвал улицу, где я могу снять комнату. 
Помню, я приехала на эту улицу ночью, долго 
искала комнату, было очень страшно — одна в 
незнакомой стране, какие-то люди косо смо-
трели... Ну а утром я уже отправилась обходить 
все агентства по списку. Какие-то агентства 
мне отказывали, потому что я пришла к ним с 
фотографиями, сделанными на Московской 
неделе моды. Но это были непрофессиональ-
ные снимки, просто с показов известных ди-
зайнеров. А оно им нужно там? Оказалось, 
что им нужен был более утонченный стиль 
фотографий, этакая парижанка. В общем, с 
Парижем у меня не очень получилось, потому 
что сразу ехать работать в Париж — это очень 
сложно. Обычно сначала девочки едут в Милан, 
а уже оттуда в Париж и после в Нью-Йорк или 
Лондон. Потом это может быть Япония или 
Азия, где ты зарабатываешь уже огромные 
деньги. Несмотря на трудности, в Париже я 
познакомилась с фотографом, который мне 
сказал: «Тебе нужно в Милан».

— И что было дальше?
— Я приехала в Милан, у меня был такой 

девственный вид, роскошные длинные волосы, 
и я еще отстригла челку. В тот момент это было 

очень-очень модно. И с этого, в принципе, все 
началось. Одно агентство все-таки меня взяло 
на работу. После этого где-то месяц я ходила 
по кастингам, у нас было по 14–20 кастингов 
в день! Передвигалась по бумажной карте. Я, 
кстати, на кастингах виделась и с Наташей Во-
дяновой, и с Сашей Пивоваровой, и с Евгенией 
Володиной, и другими звездами того периода. 
Русские модели были на тех же самых кастин-
гах. Агентство еще сделало мне портфолио и 
стало меня продвигать. К моему счастью, я 
не успела в свое время подписать с кем-либо 
контракт, так что смогла подписать его уже с 
этим агентством — самым известным на тот 
момент в Милане. Там состоят абсолютно все 
топ-модели. После месяца упорных кастингов, 
когда все клиенты со мной познакомились, 
у меня появилась стабильная работа, и я ее 
получала уже без кастингов. Я была настоль-
ко занята, что у меня не было выходных — в 
субботу-воскресенье я работала так же. Ино-
гда съемка заканчивалась в 3 ночи, а в 6 утра 
уже был самолет куда-нибудь. Я снималась 
для журналов, участвовала в показах мод, так-
же у меня было много опыта в съемках для 
каталогов.

— Хорошо зарабатывали?
— Когда снимаешься для таких журналов, 

как Vogue, поначалу они не платят много, но 
зато они тебя продвигают. Благодаря этому 
твой ценник растет, и ты становишься более 
известной моделью. На Неделе моды в Ми-
лане платили 2000 евро за показ. Это было 
неплохо на тот момент. Представьте: вам всего 
17–18 лет, а вы уже зарабатываете по 2000 
евро за выход, в месяц выходило по 20 000 
евро. Деньги были неплохие, но в тот момент 
я этого не ценила и, конечно, ничего не откла-
дывала. Я не покупала квартиры и машины, к 
сожалению. Просто жила весело, скажем так, 
путешествовала везде. Ну да, у нас было такое 
веселое время.

— За время вашей работы моделью 
случались ли драматические истории: ха-
рассмент и тому подобное? Не секрет, что 
в России подобные явления среди красоток 
и сильных мира сего сплошь и рядом...

— Знаете, я легко знакомлюсь с людьми, 
легко общаюсь с ними, но при этом у меня не 
было такого, чтобы кто-то настойчиво ко мне 
приставал. Были у меня какие-то итальянцы-
поклонники на тусовках в клубах. Но я их никог-
да не подпускала к себе. У меня даже случилась 
забавная история, когда один русский олигарх 
задарил меня дорогими подарками с первой 

встречи. Наши отношения переросли в какой-
то момент в дружбу, и у нас даже был короткий 
роман. Это так, лирическое отступление. На 
самом деле, когда ты работаешь в профес-
сиональном агентстве в Европе, оно тебя за-
щищает. При этом у тебя нет времени на то, 
чтобы ходить куда-то и с кем-то знакомиться. 
Ты в модельном бизнесе, и ты вся в работе. В 
Милане на тебе больше заработают, продавая 
тебя как рабочую модель богатым бизнесме-
нам, чем в другом качестве. И к тому же все эти 
приставания в Европе особо преследуются. За 
границей законодательство, наверное, все-
таки больше защищает моделей. Плюс если 
бы в России был хорошо развит дизайнерский 
бизнес, то было бы все по-другому: девочки 
могли бы нормально зарабатывать. Пони-
маете, в Европе другая система в модельном 
бизнесе, чем в России, где агент, например, 
говорит: «Давай со мной будешь в отношениях, 
и я тебя быстрей пристрою». В Европе модели 
зарабатывают хорошие деньги на подиуме, в 
этом также большая разница между Россией 
и, допустим, Миланом или Парижем. Просто 
в Европе дизайнеры другие — там большие, 
известные имена. Кстати, я изначально хотела 
всегда быть дизайнером и уехала из России, 
потому что хотела находиться именно в этом 
мире высокой моды. Я думала, что моделинг 
мне поможет развивать свой дизайнерский 
талант.

«У меня случилась любовь 
в Париже»

— А вы не хотели выйти замуж за бога-
того, воспользоваться ситуацией?

— Я — нет. Действительно, многие де-
вушки в России приезжают из других горо-
дов и останавливаются в Москве, им нужно 
на что-то жить. Естественно, у многих мечта 
познакомиться с богатым мужчиной, чтобы 
хотя бы переехать из этих «модельных» квар-
тир, где они живут по нескольку человек. А 
многим просто хочется устроить свою жизнь 
как домохозяйка, мать и так далее. В какой-то 
момент я и сама закончила работать, потому 
что вышла замуж в России. Я была замужем 4 
года и даже пробовала создавать коллекцию, 
но не получилось, потому что у меня не было 
нужного образования для этого. Когда я это 
поняла, муж меня отправил в Париж учиться 
в школу дизайна Parsons. Ее окончил Марк 
Джейкобс — дизайнер Louis Vuitton и Tom Ford. 
Я там проучилась 4 года и даже выиграла одну 
из самых престижных дизайнерских наград 
в мире.

— И вернулись домой?
— Нет, потому что в тот момент я была 

уже беременна от моего нового английского 
парня, с которым я стала встречаться в Пари-
же. Конечно, я развелась с русским мужем. 
Да, у меня случилась любовь в Париже, и вся 
моя коллекция тогда была вдохновлена моим 
сыном.

— Неожиданный поворот... А в Лондон-
то вы как попали?

— По окончании Parsons и после стажи-
ровки у известного кутюр-бренда Balmain у 
Оливера Рустанга мне предложили работу 
дизайнера в Лондоне, да и сын у меня напо-
ловину англичанин, его нужно было отправлять 
в школу. Тогда я предложила своему мужчине 
переехать в Лондон, чтобы ребенок учился 
там. Жизнь завертелась, и я сменила много 
направлений в работе. Несколько лет еще 
трудилась дизайнером, но потом переметну-
лась работать в инвестиционный банк, хотела 
научиться бизнесу, чтобы совмещать дизайн 
и бизнес. А потом у меня появилась другая 
творческая идея — создать свою коллекцию 
одежды, а также предметы для дома, напри-
мер, из керамики. Так как в Лондоне большой 
рынок искусства, я придумала совместить мои 
дизайны и создать принты с изображением 
картин. Ну и, как я говорила, работаю с семьей 
Файед и его приближенным другом из школы. 
Это занятие вообще из другой сферы: косми-
ческий проект-платформа, где через спутники 
можно увидеть как извержения вулканов или 

приближающиеся цунами, так и концентрацию 
людей. Мне просто очень нравится вся эта 

космическая тема. 
— Поняла, что занятие по душе 

вы себе нашли, а что с вашим ан-
глийским парнем?

— Мы с ним расстались, а с но-
вым я еще не познакомилась. На 
данный момент у меня нет времени 
для знакомств, да и из Лондона мно-
го русских уехало, особенно из-за 
безумных налогов. Честно говоря, 
русских, с которыми я могла бы об-

щаться, практически не осталось. 
Все олигархи, бизнесмены уехали. 

Сначала взвинтили налоги, потом у них 
отобрали все деньги — заморозили все 

счета. И они все поехали на ПМЖ либо в 
Израиль, либо в Дубай, либо в Монако. Смо-

тря сколько у кого денег. Печально, конечно, 
что так происходит. Сегодня город практиче-
ски пустой. Причем еще недавно Лондон был 
в топе: здесь проходили безумные тусовки, 
особенно после ковида. Но сама я не уезжаю, 
потому что у меня тут сын учится.

— Кстати, о тусовках. Вы что-то слы-
шали о вечеринках Пи Дидди с участием 
моделей? Его обвинили в серии изнасило-
ваний, оргиях и употреблении запрещен-
ных веществ... Не довелось попасть?

— Знаете, я была на подобных мероприя-
тиях, но ничего такого там не видела. Правда, 
говорят, что в его доме были разные этажи и на 
них происходили разные вещи. Ты приходишь 
на первый этаж, условно говоря, и просто там 
тусуешься, а на этажах выше был более узкий 
круг, уже со специфическими интересами. 
Скажу честно, я на второй этаж никогда не 
поднималась, а на первом все было пристойно. 
Кстати, там я пересекалась с Наоми Кэмпбелл, 
общалась с ней много раз, но опять же, мы 
были в приличной компании. Еще я бывала на 
тусовках на Каннском фестивале или афтерпа-
ти Недели моды. Туда приглашали моделей, 
но там тоже все спокойно. Ничего страшного 
я не видела.

— А наши звезды были замечены в 
Европе?

— Ну да. Вообще я поддерживаю контакты 
с некоторыми российскими селебрити. На-
пример, Андрюха из «Иванушек» — прям мой 
дружище, знаю Рому Прыгунова, встречалась 
со Степой Михалковым. Он теплый, хороший 
молодой человек. Наши отношения  в итоге 
стали дружеские, так бывает...

«Мечтаю чаще 
бывать в России»

— Вы говорите, что в начале карьеры 
бездумно тратили заработанное, а жилье 
удалось в итоге приобрести?

— Да, квартирный вопрос я все-таки реши-
ла. У меня хорошая квартира в центре района 
Белгравия (элитный район Лондона. — Авт.) 
на Sloane Square. Я живу здесь, мой сын учится 
в школе Malborough. Это место, где познако-
милась принцесса Кейт с Уильямом. Ребенок 
живет большую часть времени там и приходит 
ко мне только на выходные или на каникулы. 
Тогда мы в основном куда-то уезжаем. То есть 
в Лондоне я мало провожу времени.

— Я читала в таблоидах, что у вас даже 
были стычки с полицией. Русскую девушку 
всегда легко обвинить, расскажите, что же 
произошло тогда на самом деле?

— Да, вы правы, это так... Но я не тот че-
ловек, который когда-либо станет жертвой, 
поэтому я защищалась как могла. Рассказы-
ваю, как было. Я находилась у своей подруги, 
и мы выпили по паре бокалов вина, но она 
немного перебрала и внезапно набросилась 
на меня. Это было совершенно неожидан-
но. Я сама вызвала полицию, потому что она 
не отпускала меня. Когда они приехали, они 
арестовали меня, потому что это было у нее 
дома. Несмотря на то что я дала показания, 
она наговорила про меня много лжи. В общем, 
я больше с ней не общаюсь. Я сама не знаю, 
почему это вызвало такой ажиотаж в прессе. 
Вероятно, в тот момент уже пытались настроить 
англичан против русских, сделав из меня изгоя, 
пользуясь моей популярностью.

— А легко ли получить паспорт в 
Великобритании?

— Ой, паспорт — это полная катастрофа: 
я не могу его получить уже три месяца. Такое 
ощущение, что постоянно придираются ко мне, 
говорят, что «это не так, то неправильно». Это 
просто несправедливо. Например, меня спра-
шивали, почему я отсутствовала в Лондоне во 
время пандемии. А я просто застряла в другой 
стране, тогда никто не мог путешествовать. Это 
то, что они должны знать и учитывать. Сейчас 
прошло три месяца, хотя я заказывала срочную 
регистрацию, а это значит, что все должно 
быть сделано за один день! Думаю, это из-за 
отношения к русским, сейчас оно измени-
лось в худшую сторону. Мечтаю чаще бывать 
в России. Вообще, я хотела бы продолжать 
заниматься здесь любимым делом, связан-
ным с керамикой. Очень хотела бы работать 
с русскими художниками и дизайнерами, но 
пока не могу уехать, понимаете. Возможно, с 
приходом Трампа что-то изменится.

— То есть все-таки на него есть какие-
то надежды у людей в Лондоне?

— Честно говоря, в последнее время в 
Европе никто не поддерживал Байдена — от 
таксистов до олигархов. Все прекрасно всё 
понимают. Более того, сейчас вы видите, как 
упала экономика в Европе. Знаете, когда в 
США на выборах победил Трамп, город просто 
оживился. Все были счастливы и даже начали 
снова выходить на улицу. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Топ-модель 
Ирина Федотова 

рассказала 
о романе с сыном 

режиссера и дружбе 
с олигархамиПОДИУМПОДИУМ

до Лондона до Лондона 
ДОВЕДЕТДОВЕДЕТ

★ «Я сейчас создаю новую себя» — Софья Лебедева 
о том, как пережила утрату близкого человека

★ «Мне не хватает женщины, с которой мы бы го-
ворили на одном языке» — Антон Филиппенко в 
поисках музы

★ «Наши энергии совпали» — Денис Родькин сде-
лал предложение Элеоноре Севенард

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

Март 2025

АНТОН
ФИЛИПЕНКО:

ЦИФРА 40 МЕНЯ 
ПУ ГАЕ Т,  ВРОДЕ 
ВЗРОСЛЫЙ У ЖЕ 
МУ ЖИК,  А В ДУ ШЕ 
ПАРЕНЬ

Я СЕЙЧАС СОЗД АЮ 
НОВУЮ СЕБЯ

Софья
Лебедева

7 ДНЕЙ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
Бутырский, ул. Бутырская, д. 6, за домом 
на парковке Геостройпроект, м. «Савеловская»
Зюзино, Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1, 
у медлаборатории «Инвитро»
26 марта с 8.30 до 18.30
Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на парковке
Орехово-Борисово Северное, Шипиловский пр-д, д. 39, 
к. 1, м. «Орехово»
27 марта с 8.30 до 18.30
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у маг. «Дикси»
28 марта с 8.30 до 18.30
Филевский парк, ул. Большая Филевская, д. 21, к. 1, 
у маг. «Магнит», м. «Багратионовская»
Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
29 марта с 8.30 до 18.30
Марьино, ул. Перерва, д. 56/2, за почтой, 
м. «Братиславская»
Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»

31 марта с 8.30 до 18.30
Богородское, Открытое шоссе, д. 5, стр. 6, 
у «Бургер Кинг», м. «Бульвар Рокоссовского»
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 42, к.1, 
у центра Госуслуг «Мои документы»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
28 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный настенный 
календарь «МК» или один из наших фирменных призов.
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ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайди-
те на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для получения дополнительной скидки 

необходимо предъявить оператору 
оригинал соответствующего документа.

НЕ ПРОПУСТИ!

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ календарики, открытки, фотографии, 

значки б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий
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Федотова.



Яркие сообщества древних губок и ко-
раллов, осьминоги и медузы! Кто бы мог 
подумать, что такой богатый подводный 
мир может скрываться под 150-метровой 
толщей льда в Антарктиде! Все это раз-
нообразие обнажилось случайно, в ре-
зультате события, произошедшего в море 
Беллинсгаузена 19 января 2025 года. Здесь 
от шельфового ледника Георга VI, прикре-
пленного к ледяному щиту Антарктического 
полуострова, откололся огромный айсберг 
размером с Чикаго, названный A-84. О том, 
насколько это сенсационно для науки, «МК» 
рассказали в Институте океанологии РАН и 
в Арктическом и антарктическом НИИ.

Событие оказалось из ряда вон выходя-
щим, в связи с чем международная группа 
ученых, работавшая в тот момент в море Бел-
линсгаузена, на борту исследовательского 
судна Falkor Института океана имени Шмидта 
(США), быстро изменила свои планы, чтобы 
изучить ранее недоступную для людей область. 
По крайней мере, так написано в статье.

 Присутствовавшие на судне геологи, 
физики, биологи из Португалии, Великобри-
тании, Чили, Германии, Норвегии, Новой Зе-
ландии и США, которые прибыли в отдаленный 
регион для изучения экосистем на границе 
льда и моря, бросили все и переключились на 
исследование огромной площади морского 
дна — в 510 квадратных километров (при-
мерно такой была площадь отколовшегося 
айсберга). 

 Они использовали для исследований 
дистанционно управляемый подводный ап-
парат ROV SuBastian. Команда наблюдала за 
морским дном на глубинах до 1300 метров 
в течение восьми дней и обнаружила про-
цветающие экосистемы, которых, по идее, 
быть здесь не могло. Это крупные кораллы и 
губки, поддерживающие множество других 
организмов, включая ледяную рыбу, гигантских 
морских пауков, осьминогов и других морских 
обитателей. 

 По словам одного из руководителей экс-
педиции, доктора Патрисии Эскете из Центра 
экологических и морских исследований и ка-
федры биологии португальского Университета 
Авейру, ученые не ожидали найти все это, не-
смотря на то, что в 2021 году о признаках жизни 

под шельфовым ледником Фильхнера–Ронне 
в Южном море Уэдделла впервые сообщали 
исследователи Британской антарктической 
службы.

Судя по размеру обнаруженных живот-
ных, они существуют подо льдом в течение 
нескольких десятилетий, а может, и сотен лет, 
говорится в сообщении.

 К примеру, на глубине около 230 метров 
ученые встретили большую губку, которая 
растет очень медленно, иногда менее двух 
сантиметров в год. Там же было обнаружено и 
скопление анемонов — хищных беспозвоноч-
ных животных, живущих обычно в тропических 
и субтропических водах. Последние растут 
быстрее, но как они вообще выжили под сот-
нями метров антарктического льда?!

 Тот же вопрос, наверное, возникает в 
связи с обнаружением офиуры — тропиче-
ской змеехвостки, напоминающей морскую 
звезду. Она получила название за своеобраз-
ный способ передвижения: когда она ползет 
по дну, ее лучи извиваются подобно змеям. 

Их исследовали под микроскопом прямо на 
научно-исследовательском судне.

Еще два существа, типичные для тропи-
ческих и субтропических морей: осьминог, 
найденный на глубине 1150 метров, и гигант-
ская фантомная медуза с колоколом, который 
может достигать более метра в поперечнике, и 
с «руками», которые могут вырасти более чем 
на 10 метров в длину.

Как же смогли выжить все эти обитатели 
дна моря Беллинсгаузена под огромной тол-
щей льда, будучи отрезанными от питательных 
веществ, которые обычно поступают с поверх-
ности? Единственная гипотеза заключается в 
том, что пища переносилась под лед подво-
дными океаническими течениями.

Мы попросили прокомментировать от-
крытие богатого мира живых существ в Антар-
ктиде академика РАН, биоокеанолога Михаила 
Флинта.

— Первое погружение на дно под при-
пайный (неподвижный. — Авт.) лед состоялось 
антарктическим летом 1965–1966 гг., — расска-
зывает Михаил Флинт. — Это произошло вблизи 
антарктической советской станции «Мирный», 
в море Дейвиса. Сделать это через проруби 
ухитрился наш подводный аквалангист Михаил 
Владимирович Пропп с командой. Ими и был 
впервые открыт под ледяным щитом Антаркти-
ки богатейший подводный мир, напоминавший 
население тропических морей: губки, кораллы, 
актинии, морские звезды, морские ежи, лилии 
и другие живые существа.

— Как они могут выживать там, Пропп 
не писал?

— Ни у кого тогда не было ответа на этот 
вопрос, как, впрочем, нет его и сейчас. Един-
ственная версия, которой я придерживался все 
эти годы, связана с системой течений, благо-
даря которой под лед заносятся органические 
вещества, которые в огромном количестве 
создаются в Южном океане.

— А откуда в Антарктиде тропические 
виды?

— Если они там водятся, значит, их уже 
нельзя однозначно называть тропическими.

 Комментарий научного сотрудника от-
дела океанологии Арктического и антарктиче-
ского научно-исследовательского института 
Сергея Кашина: «Подводные сообщества в 
Антарктиде изучают чуть ли не с первых со-
ветских антарктических экспедиций, когда и 
было обнаружено, что, несмотря на холод и 
темноту (долгая зима и припай), на скалах и 
банках (отмелях. — Авт.) в прибрежной зоне 
станции «Мирный» процветают «джунгли», не 
уступающие по красоте и разнообразию тро-
пическим водам. В рамках этих работ во время 
зимовок проводились подводные работы в 
аквалангах. К слову, похожие исследования 
проводились не так давно на станциях «Про-
гресс» и «Беллинсгаузен».

 Уникальность новости в том, что разноо-
бразие нашли под шельфовым ледником на 
больших глубинах. Ранее такие исследования 
было трудно проводить в силу технических при-
чин: отбор проб производился точечно с помо-
щью грунтоотборных трубок и черпаков. Теперь 
же есть возможность запустить на большие глу-
бины телеуправляемый подводный аппарат или 
дрон с камерами и отборными устройствами, 
что существенно расширяет возможности ис-
следований труднодоступных уголков океана. 
Это событие демонстрирует, насколько сильно 
современная техника расширяет возможности 
для научных исследований, как разнообразна 
в своей приспособляемости жизнь и как мало 
мы до сих пор знаем об Антарктике».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Сборная России под руководством Вале-
рия Карпина 19 марта успешно победила 
команду Гренады на столичном стадионе 
«Динамо» со счетом 5:0. Во вторник, 25 
марта, там же состоится товарищеская 
встреча со сборной Замбии. Перед этим 
матчем наша команда провела открытую 
тренировку, после которой Карпин пооб-
щался с журналистами, оценив будущего 
соперника и рассказав, зачем все-таки 
позвал Дзюбу в команду.

«Все-таки не дотягивает, но что-то близкое, 
наверное, к Камеруну, — так в начале беседы 
с журналистами в подмосковном Новогорске 
Карпин оценил силу предстоящего соперника 
сборной. — Если про Гренаду болельщики 
вообще, в принципе, ничего не знали, то о 
Замбии, наверное, представление какое-то 
есть — это африканская сборная. Даже люди, 
которые ни разу не видели сборную Замбии, 
знают, что все африканские футболисты фи-
зически очень хорошо готовы».

После оценки соперника Валерий Георгие-
вич рассказал о подготовке команды к этому 
событию, а также о состоянии игроков.

«Подготовку правильную, хорошую, про-
вели. А не то, что было перед матчем с Грена-
дой: 16-го числа еще был тур, 17-го только все 
вместе собрались, провели одну трениров-
ку, и 19-го уже игра. Соответственно, выбор 
состава был сделан исходя из того, кто был 
более отдохнувшим. В основном это были те 
футболисты, кто играл 15 числа, кроме Артёма 
(Дзюбы. — Ред.). В этой встрече играли те, у 
кого было на один день больше времени для 
отдыха, для восстановления».

От глаз журналистов не укрылось, что в 
тренировке участвовали не все футболисты. 
В частности, не появился полузащитник Иван 

Обляков. Карпин уточнил, в чем причина, а 
также внес ясность по поводу еще одного по-
лузащитника, Сергея Пиняева. Который попал 
в состав на мартовский сбор, но так и не доехал 
из-за травмы.

«По состоянию Облякова посмотрим. У 
него есть небольшое повреждение. Во всех 
матчах мы никогда никем, не дай бог, не риско-
вали. Если есть хоть минимальный риск, что 
может ухудшиться состояние, — рисковать, 
понятное дело, не будем. У Пиняева шансов не 
было вообще, от слова совсем. А у Облякова 
шансы есть и были. Но если останется хоть 
какой-то минимальный риск, то рисковать мы 
не будем».

А вот кто произвел на наставника россиян 
положительное впечатление: «На отрезке с 

начала 2025 года больше всего понравился 
Кисляк (Матвей. — Ред.). Обратил на себя 
внимание больше всех».

● ● ●
Главный тренер российской сборной от-

ветил в том числе и на вопросы корреспон-
дента «МК».

— Валерий Георгиевич, уже понятно, 
что мы не увидим Артёма Дзюбу в матче 
с Замбией. Но есть ли вероятность, что 
он появится на поле в каких-нибудь по-
следующих играх сборной?

— Я надеялся, что про Артёма Дзюбу, по-
сле того как его вызвали, больше не будут 
спрашивать. Я позвонил ему еще до вызова и 
сообщил, что, скорее всего, он отыграет один 
матч. Конечно, в зависимости от того, кто в 
каком состоянии физическом будет — но было 
сказано, что, скорее всего, будет так. Мы его 
вызывали в том числе для болельщиков. 

— Увеличила ли победа над Гренадой 
уверенность в том, что матч с Замбией 
тоже будет успешным?

— Нет.
— Можно ли назвать матч с Гренадой 

тестом на сплоченность для игроков? По-
тому что, как вы сказали, после прибытия 
в расположение сборной было мало вре-
мени на подготовку.

— Это был тест на игру, а не на 
сплоченность.

— Как вы считаете, 8 часов вечера 
для России — это нормальное время на-
чала матчей или футболистам было бы 
комфортнее, если бы они начинались 
пораньше?

— Для футболистов что в 7, что в 8, разни-
цы большой нет. А для зрителей — добираться 
в рабочий день к 7 часам — может быть, кто-то 

не успеет из тех, кто захочет попасть, а в 8, ну, 
наверное, приемлемо. Чтобы после работы 
успеть на стадион.

— Какой клуб вы считаете наиболее 
подходящим для Антона Миранчука, ко-
торый сейчас играет в «Сьоне»?

— «Барселона». Потянул бы или нет — 
другой вопрос.

— После того как вы ушли из «Росто-
ва» и сосредоточились на сборной Рос-
сии, у вас прибавилось энергии, ушла 
усталость?

— Намного больше стало энергии!
— Кого из игроков нынешней сборной 

вы могли бы назвать самым универсальным 
с точки зрения того, что он в себе сочетает 
и маневренность, и физические данные, 
и интеллект и как можно больше других 
различных полезных характеристик?

— Не задумывался никогда. Наверное, 
Сильянов (Александр. — Ред.).

● ● ●
После небольшой беседы с корреспон-

дентом нашего издания Карпин продолжил 
отвечать на вопросы других журналистов. В 
частности, обозначил свою нынешнюю по-
зицию относительно совмещения тренерской 
работы в клубе и сборной: «На сегодня я для 
себя тему совмещения закрыл. Что будет через 
два месяца, через полгода — не знаю. Если 
вернут нас к официальным соревнованиям 
летом, тогда тема сама по себе отпадает, со-
вмещение будет невозможно. Через полгода, 
если нас не вернут, тогда для меня эта тема 
может открыться — все может быть».

Матч Россия — Замбия состоится 25 
марта, стартовый свисток прозвучит в 
20.00 мск.

Надежда КОЖУШНАЯ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Георгий Мамиконов (1945–2021) — певец, художествен-
ный руководитель и солист группы «Доктор Ватсон», за-
служенный артист России
Сара Джессика Паркер (1965) — актриса, продюсер, 
лауреат премий «Золотой глобус» и «Эмми»
Александр Прошкин (1940) — кинорежиссер, сценарист, 
народный артист РФ
Александр Чекалин (1925–1941) — юный партизан-
разведчик, Герой Советского Союза

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве 3...5°, днем около 8°. Облачно. 
Небольшой дождь, местами умеренный. Ветер южный, 
7–12 м/c. Восход Солнца — 6.18, заход Солнца — 18.53, 
долгота дня — 12.35.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День работника культуры 
России
Международный день памяти жертв рабства и транс-
атлантической работорговли
Международный день солидарности с сотрудника-
ми, содержащимися под стражей и пропавшими без 
вести
Международный день хереса
1790 г. — Адмирал Ф.Ушаков назначен командующим 
Черноморским флотом
1820 г. — изгнание иезуитов из России
1985 г. — по Первой программе Центрального телевиде-
ния начался показ 5-серийного фильма Павла Арсенова 

«Гостья из будущего» по повести Кира Булычева «Сто лет 
тому вперед»
2010 г. — Рустам Минниханов принес присягу и официально 
вступил в должность президента Республики Татарстан
2020 г. — Президент России Владимир Путин выступил 
с экстренным обращением к гражданам страны в связи с 
ситуацией по коронавирусу
2020 г. — сотрудники МВД перекрыли крупный канал по-
ставки наркотиков в Россию 
2020 г. — скончалась Инна Макарова, советская и россий-
ская актриса, народная артистка СССР
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На завершившемся в Москве чемпионате 
России по бильярду в дисциплине «Комби-
нированная пирамида» уверенную победу 
одержала двукратная чемпионка мира 
Элина Нагула. Хотя финал соревнований 
для 22-летней спортсменки с самого на-
чала не задался. Ее соперница и главная 
фаворитка турнира Лилия Панова сразу 
повела в счете, но уроженка Тынды не 
сдавалась и, забрав три партии кряду, 
сократила отставание. Как итог — победа 
со счетом 4:2. Сразу после соревнований 
новоиспеченная чемпионка пообщалась 
с «МК».

«В прошлом году я была 
троечницей»

— Элина, поздравляем с победой! За 
счет чего удалось выиграть? 

— Спасибо большое! Для меня этот тур-
нир был важен психологически. Я мало време-
ни уделяю тренировкам, и мне очень хотелось 
доказать себе, что я могу одержать победу! 
Лиля показала в финале хорошую игру, очень 
уверенно начала. Во второй партии вела в 
счете, а я была в роли догоняющей. Думаю, 
что как раз именно эта партия и стала пере-
ломной: я выиграла ее при счете 7:7, и после 
этого счет по ходу матча стал не 0:2 в пользу 
Лили, а 3:1. Только уже я вела. Я стараюсь на-
страиваться на всех соперников одинаково. 
И думаю прежде всего о своей игре, а не о 
том, с кем предстоит соревноваться. К тому 
же уровень женского бильярда за послед-
ние годы значительно вырос, поэтому никого 
нельзя недооценивать. 

— Как вы пришли в бильярд? 
— Я родилась в Тынде. Это маленький го-

род в Амурской области. Моя мама работала в 

местном бильярдном клубе. В Тынде бильярд 
не так сильно развит, но при этом была секция 
для детей и подростков. Изначально меня 
поставили за стол для игры в американский 
бильярд, и мне не понравилось. На тот момент 
мне было пять лет. А вот когда я пошла в школу, 
меня заинтересовал русский бильярд — мои 
глаза загорелись! Любители, посещавшие 
бильярдный клуб, помогли мне встать в игро-
вую стойку, насколько, конечно, позволял мой 
рост. Подсказывали в плане игры, каждый из 
них делился всем, что знал. Я смотрела много 
матчей с топ-спортсменами тех лет. Тогда мне 
очень нравились Евгений Сталев, Александр 
Паламарь, Ольга Милованова и Диана Миро-
нова. А вот кумиров в бильярде у меня никогда 
не было. Есть спортсмены, чья игра мне импо-
нирует: Сергей Крыжановский, Никита Ливада 
и Иосиф Абрамов. Их матчи — это всегда 
очень смотрибельно. Много красивых ударов, 
огромный технический арсенал, манера игры, 
а нерациональное мышление игроков совсем 
иначе раскрывает позицию на столе, можно 
что-то новое увидеть. Кстати, я пробовала 
играть в пул и снукер, но русский бильярд мне 
нравится больше всего. (Улыбается.)

— А как проходят ваши тренировки?
— Два года назад я стала мамой и полто-

ра года вообще не брала кий в руки. Сейчас я 
прохожу этап восстановления. До беременно-
сти все свободное время посвящала бильярду 
и учебе. Победа на прошедшем чемпионате 
России — мой первый успех в официальных 
соревнованиях после длительного перерыва. 
Чему я очень рада! В прошлом году я была 
троечницей, на всех российских и междуна-
родных соревнованиях заняла третье место. 
Мою тренировочную программу и подбор 
упражнений составляет тренер в зависимо-
сти от дисциплины игры на соревнованиях. 
Кроме этого, все тренировки я начинаю с 

разминки рук, для спор-
тсмена очень важно уметь 
играть двумя руками, а за 
дальнейшую программу 
уже отвечает тренер. Либо 
это будут упражнения для 
оттачивания чего-то, либо за-
нятия в игровой форме. 

«Те времена давно 
прошли»

— Из-за отыгрышей матчи в бильярде 
порой затягиваются. Помните свой самый 
долгий поединок?

— Конечно! На чемпионате мира в Ханты-
Мансийске за выход в полуфинал я играла 
против белоруски Александры Гизельс, по 
ходу матча ей проигрывала, и мне пришлось 
догонять. Я начала сравнивать счет, и из-за 
этого наша встреча затянулась, и мы играли в 
районе пяти с половиной часов! Было тяжело, 
потому что после этой победы мне пришлось 
играть еще один матч, а сил не было совсем. 
Но это не рекорд, у некоторых спортсменов 
бывают матчи, которые длятся больше семи 
часов. И, конечно, я никогда не забуду свою 
победу со счетом 5:0 над Дианой Мироновой 
в финале чемпионата мира 13 августа 2019 
года. Тогда я завоевала свой первый трофей 
на столь крупных соревнованиях, да еще и в 
личном зачете. 

— Вы можете посмотреть на человека 
и сказать — будет он играть в бильярд 
или нет? 

— Я пока не владею этой суперсилой. 
Это может увидеть мой тренер. (Улыбается.) 
Думаю, в каждом виде спорта особую роль 
играет талант человека. Правда, бывают 
случаи, когда человек добивается высоких 

результатов исключительно своим трудом, не 
имея при этом таланта. Каждый сам строит 
свою судьбу! К тому же бильярд — непред-
сказуемый вид спорта. Именно за это мы его 
и любим. (Улыбается.) Можно забить семь 
шаров с кия (партия до 8 шаров), но это со-
всем не означает, что ты выиграл. Очень часто 
бывает все совершенно наоборот. 

— Вы не раз становились чемпионкой 
мира. Что может предложить тренер спор-
тсмену, который уже является, так ска-
зать, мастером своего дела? Не шары же 
ему на бильярдном столе расставлять.

— Да, вы правы, шары никто уже давно не 
ставит. Тренеру не нужно ничего предлагать. 
Тренер — это человек, который знает меня и 
мою психологию лучше всех, только он может 
помочь мне в трудных матчах прийти в себя. 
И, конечно, он знает, где со мной нужно по-
смеяться, а где сказать серьезно. В плане 
самого тренировочного процесса — это про-
сто оттачивание всех имеющихся навыков и 
увеличение технического арсенала.

— Вопрос на засыпку. В чем разница 
между кием за пять тысяч рублей и за 
пять тысяч долларов? У вас, к примеру, 
какой кий? 

— Разница, как правило, в мастере, в 
породе древесины и в оформлении каких-то 

мелких деталей. Но это не означает, что кий за 
пять тысяч долларов будет «забивать за вас». 
Многие кии, которые стоят гораздо меньше, 
по игровым качествам превосходят более 
дорогой инвентарь! Главное, чтобы кий под-
ходил по параметрам, «лег в руку» и им было 
комфортно играть. Лично я на данный момент 
играю кием «Легенда Тюльпан-3». Один такой 
кий есть у мэра Москвы Сергея Собянина, а 
вторым пользуюсь я.

— Отойдем от темы спорта. Чем за-
нимаетесь кроме бильярда? 

— Я учусь в Российском университете 
спорта (ГЦОЛИФК) на четвертом курсе тре-
нерского факультета. Хочу в будущем стать 
дипломированным специалистом, чтобы тре-
нировать деток, и если получится, то воспи-
тать чемпиона мира. А вот на хобби времени 
не хватает, если честно…

— И напоследок. С какими стереоти-
пами о бильярде вам приходится до сих 
пор сталкиваться?

— Многие люди до сих пор считают, что 
бильярдный клуб — это прокуренное поме-
щение, где люди пьют спиртные напитки, 
играют на деньги и друг друга обманывают. 
Но те времена давно прошли, и сегодня все 
совершенно по-другому!

Мария ПАТИ.

Были в его жизни те три секунды, на-
всегда вошедшие в историю отече-
ственного спорта. А еще есть жизнь 
до них и после, но вся она связана с 
баскетболом. Сегодня у олимпийского 
чемпиона Ивана Ивановича Едешко 
юбилей!

Тот финальный матч Олимпиады-1972 
по баскетболу вошел в историю не только 
отечественного, но и мирового баскетбола. 
Сборной СССР вернули тогда не сыгран-
ные из-за ошибки судей три секунды. И 
именно Иван Едешко передал через всю 
площадку пас Александру Белову, бросок 
которого принес сборной СССР золотые 
олимпийские медали в Мюнхене: 51:50 
в пользу СССР. Сборная США потерпе-
ла первое в своей истории поражение на 
Олимпиаде.

Спорт очень часто выдает в жизни сце-
нарии из серии «если бы такого не было, 
то надо было придумать». Те три секун-
ды, триумфально наградившие «золотом», 
остались с каждым из команды на всю 
жизнь. И с Иваном Едешко тоже. Правда, 
на встречах с любителями баскетбола от 
него, говорят, часто приходилось слышать: 
почему я герой того матча? считал всегда, 
что бросок — заслуга Александра Белова, 
а сложность золотого паса заключалась 
не столько в исполнении длинной пере-
дачи, сколько в том, чтобы поймать такой 
мяч в окружении защитников. Настоящим 
же героем матча вообще всегда называл 
Сергея Белова, который набрал в финале 
20 очков — практически половину всех 
очков нашей команды. 

По окончании карьеры игрока Иван 
Едешко стал тренировать молодежную 
сборную страны. В 1982 году уже работал 
с Александром Яковлевичем Гомельским 
на чемпионате мира с основной сборной. 
Тренировал за границей, в 1990 году при-
нял ЦСКА, а в 92-м клуб стал первым в 
истории чемпионом России… «Три секунды 
и не только…» назвал Иван Едешко свою 
книгу. И даже названием успел сказать 
многое.

Тренерство, встречи, семинары, пре-
подавание — это не уложить в три секунды, 
как один бросок. Как и поиск своего пути. 
Едешко считает, что, когда тренер начи-
нает копировать кого-то, повторять то, что 
делали многие команды, — это профес-
сиональная гибель. Он должен создавать 
свой баскетбол, быть носителем только 
своей тренерской философии. И создал, 
и несет, и продолжает искать.

Отдел спорта.

— Бэрримор, кто так страшно воет на 
болоте?
— Не знаю, сэр. В наше время у каждого 
есть повод повыть на болоте.

— Я, когда нервничаю, начинаю дома 
уборку и долго драю все до блеска. Это 
успокаивает.
— А можешь как-нибудь зайти ко мне 
понервничать?

В университете на лекции. Третья пара 
без перерыва. Преподаватель:
— У чугуна содержание углерода более 
2,14%. Ну что, устали?

Студенты:
— Да! Да! Устали!!!
Преподаватель:
— У стали содержание углерода менее 
2,14%. Пишем лекцию дальше...

— Ты достал уже — стены сверлить днем 
и ночью!
— Я полочку вешаю!
— Восемь лет подряд?!
— Ну, это уже вторая…

— По экономическому определению бед-
ности, если половина или больше реальных 
доходов уходит на еду, то вы бедный.
— И что делать, как выбираться из 
бедности?
— Жрать меньше, очевидно же.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Валерий Карпин о лучшем бомбардире в истории российского 
футбола и игре со 174-й командой мира

Ивану Едешко — 

80!80!

Олимпийский чемпион 
Мюнхена-72, двукратный 
чемпион мира отмечает 
юбилей!

СПОРТ

— Я над
сле того ка
спрашивать
сообщил, чт
матч. Конеч
каком состо
сказано, что
вызывали в 

— Увел

Валерий Карпин о лучшем бомбардире в истории российского р р у р р р р
футбола и игре со 174 й командой мира

Ни слова про Дзюбу

Элина 
Нагула 

рассказала «МК» 
о своем пути 
к вершинам 

успеха

«ХОЧУ ВОСПИТАТЬ ЧЕМПИОНА МИРА»

В Антарктике 
под толщей льда нашли 
богатый подводный мир

ЛЕДОВОЕ УРОЧИЩЕ
Большая губка и другие живые 
существа видны на глубине почти 
230 метров в районе дна, который 
совсем недавно был покрыт 
шельфовым ледником.
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Валерий Карпин.

Тренировка 
сборной.
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